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 تـمـهـيـد
(Kata Pengantar) 

 

 والسلام على خير والصلا. الحمد الله الذي علم بالقلم علم الإنسان مالم يعلم

 : أما بعد. محمد وعلى آله وصحبه وسلم الأنام

Sebagai bahasa agama dan dunia internasional, bahasa Arab 
menjadi bahasa yang sangat penting untuk dipelajari. Disebut 
sebagai bahasa agama karena Al-Qur’an diturunkan dengan 
berbahasa Arab. Kewajiban setiap muslim untuk memahami Al-
Qur’an, menjadikan bahasa Arab sebagai bahasa yang harus 
dipelajari oleh setiap muslim. Sebab tidak mungkin bisa memahami 
Al-Qur’an dengan baik tanpa memiliki pengetahuan yang memadai 
tentang bahasa Arab. 

Pembelajaran bahasa Arab di tanah Air dalam beberapa dekade 
belakangan ini menunjukkan kemajuan yang demikian pesat. Salah 
satu indikasinya adalah terbitnya berbagai karya tulis dari para pakar 
dan praktisi bahasa Arab, baik berupa buku maupun tulisan-tulisan 
yang di up load di internet, yang berkaitan dengan materi, media dan 
metode pembelajaran bahasa Arab.  

Buku yang ada ditangan pembaca ini merupakan upaya dari 
penyusun dalam rangka “membumikan” bahasa Arab di tanah Air. 
Secara umum, materi buku ini tidak jauh berbeda dengan buku-
buku bahasa Arab lain yang telah terbit sebelumnya. Namun 
demikian, buku ini menyuguhkan materi Pembelajaran Bahasa Arab 
yang mudah dipelajari. Materinya disusun dengan pendekatan all in 
one system dan pendekatan komunikatif-struktural. Pembaca tidak 
saja dibekali dengan kemampuan mendengar dan berbicara, tetapi 
juga diberikan pemahaman tentang sturuktur gramatikal bahasa 
Arab untuk memperoleh keterampilan membaca dan menulis.  

Buku ini disusun secara tematik, sistematis dan praktis, 
sehingga sangat tepat bagi setiap pemula dalam belajar Bahasa Arab. 
Setiap materi Muhâdatsah dan Qirâ’ah -yang mengawali setiap bab 
dalam buku ini- dikutip dari Buku Durūs Fil Al-Arabiyah karangan 
Dr. Fuad Mahalliy dan Prof. M. Mansur, dilengkapi dengan soft copy 
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audio native speaker yang memudahkan siapa saja yang ingin belajar 
bahasa Arab. Penjelasan tentang kaedah bahasa Arab diuraikan 
dengan bahasa yang sangat sederhana, sehingga sangat 
memudahkan setiap pembaca dalam memahaminya. 

Buku ini sangat tepat dimiliki oleh setiap pemula dalam belajar 
bahasa Arab. Terutama para mahasiswa, karena buku ini disusun 
melalui pengembangan silabus mata kuliah bahasa Arab Kurikulum 
Nasional tahun 1998. Oleh karena itu, buku ini diharapkan dapat 
dipergunakan sebagai salah satu bahan pembelajaran bahasa Arab 
bagi para mahasiswa dan dosen di STAIN, IAIN, UIN dan STAI 
Swasta serta masyarakat umum lainnya.  

Banyak pihak yang telah berpartisifasi dalam proses 
penyelesaian penyusunan dan penerbitan buku ini. Seiring dengan 
itu, penulis mengucapkan terima kasih kepada Dr. Zulheddi, Lc. 
MA. yang bersedia mengedit dan mentashih naskah ini.  Demikian 
halnya kepada Bapak Prof. Dr. Syafaruddin, M.Pd –selaku Dekan 
Fakultas Tarbiyah IAIN Sumatera Utara- yang bersedia 
memberikan Kata Sambutan dalam Buku ini. Hal yang sama juga 
penyusun sampaikan ucapan terima kasih kepada Penerbit Cita 
Pustaka yang bersedia menerbitkan buku ini untuk Cetakan Kedua 
setelah sukses pada Cetakan Pertama Tahun 2011. Akhirnya ucapan 
terima kasih yang sedalam – dalamnya penyusun sampaikan kepada 
isteri tercinta Reni Maulina Siregar, S.PdI dan buah hati kami 
tercintah Daffa Azka El-Sahren Nasution atas perhatian, kasih 
sayang, dan kesabarannya mendampingi penyusun, sehingga buku 
ini dapat diselesaikan. 

Penulis menyadari, bahwa buku ini masih jauh dari  
kesempurnaan. Oleh karena itu, segala bentuk kritik dan saran yang 
konstruktif dari semua pembaca selalu penulis harapkan.  
  

Medan, 30 September 2012 
Penyusun,  

     
 
 

             Sahkholid Nasution 
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Kata Sambutan 
Dekan Fakultas Tarbiyah IAIN Sumatera Utara 

 

Bismillahirrahmânirrahîm 
 
Puji dan syukur dipersembahkan ke hadirat Allah SWT. yang 

telah memberikan setetes ilmu-Nya kepada kita umat manusia. 
Shalawat dan salam selalu tercurah buat Nabi Muhammad SAW. 
sebagai uswatun hasanah dalam semua kiprah dalam kehidupan kita.  

Kami Pimpinan Fakultas Tarbiyah IAIN Sumatera Utara 
menyambut baik serta mendukung penyusunan dan penerbitan buku 
 Jilid – I, yang disusun (Mudah Belajar Bahasa Arab) 0/'( ا+.-& ا+*()'&
oleh saudara Sahkholid Nasution, Dosen Tetap Fakultas Tarbiyah IAIN 
Sumatera Utara Medan. Penerbitan buku sumber belajar seperti ini 
sangat penting artinya bagi pengayaan khazanah intelektual, 
khususnya dalam pembelajaran bahasa Arab di Tanah Air. Kontribusi 
yang diharapkan dari terbitnya buku ini paling tidak dapat 
meningkatkan keterampilan dan kemampuan mahasiswa dalam 
belajar bahasa Arab dengan mudah dan menyenangkan.   

Diakui bahwa semangat dan kemampuan mahasiswa di bidang 
bahasa Arab masih rendah. Hal ini disebabkan oleh banyak faktor; 
salah satunya kurangnya referensi dan buku ajar yang praktis, 
sistematis dan mudah dipelajari. Padahal kemampuan berbahasa Arab 
menjadi alat utama bagi siapapun yang ingin mendalami ilmu – ilmu 
keislaman. Oleh karena itu, pentingnya mendalami ajaran Islam sama 
pentingnya dengan mempelajari bahasa Arab sebagai sarana 
pengembangan Islam dan pilar kebudayaan Islam.   

Disamping itu, bahasa Arab bukan hanya sebatas bahasa Agama 
dan ilmu pengetahuan, tetapi juga telah menjadi bahasa 
Internasional. Hal ini menjadi peluang bagi setiap mahasiswa yang 
memiliki kemampuan berbahasa Arab untuk ikut serta berperan aktif 
dalam menjalin hubungan dengan masyarakat global, khususnya 
dengan dunia Arab. Untuk hal itu, kehadiran buku ini diharapkan 
menjadi salah satu sumber pembelajaran Bahasa Arab dalam 
meningkatkan kemampuan dan keterampilan berbahasa Arab 
mahasiswa di semua Jurusan dan Program Studi pada Fakultas 
Tarbiyah IAIN Sumatera Utara.  
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Kita berharap kehadiran buku ini juga dapat membangun 
atmosfir intelektual para akademisi dalam mengembangkan ilmu 
pengetahuan sehingga tercipta kegiatan pembelajaran yang 
berkualitas akuntabel dan profesional. Āmîn yâ Robbal ’ Ālamîn 

Medan, 5 Oktober 2011 
Dekan,  
 
 
 
 

Prof. Dr. Syafaruddin, M.Pd. 

NIP.19620716 199003 1 004 
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  محتويات الكتاب

 i           ........................................................تمهيد 

  iii           ................................................كلمة التقديم 

 v           .............................................محتويات الكتاب 

  الصفحة  ركيبالت  الموضوع  الدرس

الكلمة  - الحروف الهجائية   أنا أحب اللغات  ١
  1  ....................والجملة 

  18  .......الإسم والفعل والحرف  البقرة والدجاجة  ٢

  32  .................اسم الضمير  مع ضابط الجوازات  ٣

  39  ................اسم الإشارة   أمير يركب الجمل  ٤

  61  ............ت الإستفهامأدوا  شيئ مهم جدا  ٥

  72  .....اسم المفرد والمثنى والجمع  بطاقة من بغداد  ٦

  89  ................الفعل الماضى  تحت الشمسية  ٧

  101  ...............الفعل المضارع  مكتب البريد  ٨

  118  ..................الفعل الأمر  مفتاح الكهرباء  ٩

  129  ...............لخبر المبتدأ و ا  شاطئ البحر  ١٠

  147  ..........الفاعل والمفعول به   الرحلة  ١١

  163  ..............كان وأخواا   الاستعداد للسفر  ١٢

  176  ....................................................المراجع 

 



١

.جيدان الطلاب قادرين على فهم الحوارأن يكو.١
.الطلاب قادرين على تنفيذ الحوارأن يكون .٢
العربية اللغة فى ب قادرين على المقارنة بين الكلماتأن يكون الطلا.٣

.الإندونيسيةاللغة و
فى اللغة والجملةأن يكون الطلاب قادرين على المقارنة بين كلمة .٤

.وفرقها باللغة الإندونيسيةالعربية
.صحيحاة الحروف الهجائية أن يكون الطلاب قادرين على كتاب.٥

لدرس الأولا


 
:فهيهذه المادة سيدرتمن أما الأغراض المستهدفة 

 


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٢


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٣

ة

مظّوفالمكتالسلام عليكم: ةب
وعليكم السلام: اتبالطَ

وسهلاأهلا: موظّف المكتبة
اتبأهلا بك: طَال

؟خدمةأي:موظّف المكتبة
خجةُدي:أأنأريدستعيراللغة العربيةكتاب

ةبة المكتاقَطَبِكندهل عن: موظّف المكتبة
تيمكتببِطَاقَةُنعم، هذه هي : خديجةُ

يا أختيوأنت: موظّف المكتبة
حسهذه ه: ة نكْي بِطَاقَةُ متيبِت

أختيوأنت يا : موظّف المكتبة
تىظَفَحفى مبِطَاقَةُ مكْتبِي :ةعشخا

البابثم ادخلوا البطاقةَليرضأح:موظّف المكتبة
اتبشكرا جزيلا:طَال

مع الشكر:موظّف المكتبة


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٤

اللغاتBahasaُالجغافيارGeografi

عةالجامUniversitasديمالقَالتاريخSejarah Kuno

Sejarah ModernديثالحَالتاريخBahasa Arabالعربيةاللغةُ

MahasiswaطالبBahasa Inggrisالإنكليزيةاللغةُ

دمسقDamaskusالقاهرةKairo

Apa yang bisaأي خدمة
dibantu?ةبِطَاقَةُ المكتبKartu

perpustakaan

Masuklah kalianادخلوا
semuaفَظَةحمTas

أريدSaya inginارعتاس-ريعتسيMeminjam

Selamat datangأهلا بكSelamat Datangأهلا وسهلا
juga

 

:
١.اللغاتأنا أحبهلحبت /حبتي؟اتــاللغن

التاريخ..........................؟
؟.......................... اسةَرالد
؟.......................... كرةَاالمذ

٢.هل تح؟الجغرافياباتــاللغبـأنا أح،لا
فيزيا.....................؟الحاسبوب

الطب............. ........؟التاريخ




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٥

الرياضة....................؟كتابةال
٣.؟طالبهل أنتالإسلاميةفى الجامعةطالبأنا،نعم

................................؟تلميذ
م؟سدر................................
محر؟اض................................

؟العربيةاللغة درس هل تالعربيةاللغةأدرس.٤
سابالح.....................؟
قهالف.....................؟
؟.....................ديثالحَ

(Kata dan Kalimat)

 Jika anda memperhatikan percakapan di atas, dapat anda
temukan bahwa setiap kata (الكلمة) terbentuk dari الحروف 
.الهجائية Seperti:

ب–ب–ح –أ  أحب
ت–ا –غ –ل –ل –ا  اللغات
ـة- ع –م –ا –ج -ل–ا  الجامعة
ـة- ي –ب –ر –ع –ل –ا  العربية
خ –ي –ر –ا –ت –ل –ا  التاريخ

 Dengan demikian, لكلمةا adalah satuan terkecil dalam bahasa
Arab yang mengandung makna tersendiri. الكلمة dalam bahasa
Arab sama dengan kata dalam bahasa Indonesia. Perhatikan
contoh berikut:


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٦

الحرف الفعل الاسم 

Kalimat ini terdiri dari beberapa kata ,(الكلمة) yaitu:

. ، اللغة، الإنكليزيةو، اللغة، العربية،أدرس
الكلمة (Kata) dalam bahasa Arab terbagi kepada tiga: ١.

الاسم ٢. الفعل ٣. فالحَر. Perhatikan skema berikut :

Jika dibandingkan dengan bahasa Indonesia, الاسم sama
dengan kata benda, kata sifat, nama orang, nama tumbuh –
tumbuhan. الفعل Sama dengan kata kerja, kata perintah dan
larangan. Semantara فالحَر sama dengan kata sambung.

 :
كلم

فىدرسفَريدةُ
وخرجسليم
لاَعلمأنا

اتاللّغحرلِش
ةُالجَامعبنذَهم

عنجلَسإندونيسيا
يهبلىأُحع
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٧

خاريالتببِأكْت
إلىتشهدميدان
كتدرسينفَصلٌ
ابكتبرشلمي
أنْنرفَعسبورةٌ

بذْهتلن
 Gabungan dari dua الكلمة (kata) atau lebih disebut dengan ملةالج

(Kalimat). Perhatikan contoh berikut:

أنا أحب اللغاتاللغات–أحب –أنا 
؟هل أنت طالبطالب–أنت –هل 

أدرس التاريخ و الجغرافياالجغرافيا–و –التاريخ –أدرس 
فى جامعة دمسقدمسق–جامعة –فى 

س التاريخأختي أيضا تدرالتاريخ–تدرس –أيضا –أختي 
 الجملة (Kalimat) yang diawali dengan .كلمة الاسم (kata isim)

seperti : أحب اللغات أنا disebut dengan
 الجملة (Kalimat) yang diawali dengan kata) .كلمة الفعل kerja)

seperti : التاريخ و الجغرافيا أدرس disebut dengan .الجملة الفعلية
 Ada juga الجملة (Kalimat) yang diawali dengan .حرف الجر seperti:

جامعة دمسق فى kalimat ini disebut شبه الجملة (Menyerupai
Kalimat/Semi Kalimat).

 Dengan demikian, الجملة (Kalimat) dalam bahasa Arab teridiri
dari tiga jenis: ١. سميةالاالجملة ٢. ليةالجملة الفع ٣. .شبه الجملة
Perhatikan bahan berikut:
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٨

 Jika الجملة (Kalimat) sudah sempurna atau sudah bisa dipahami
maknanya dengan baik, maka disebut dengan ملاَالكَ seperti
kalimat: أنا أحب اللغات (Saya Suka Bahasa). Sebaliknya, jika الجملة
(Kalimat) belum sempurna atau belum bisa dipahami maknanya
dengan baik, maka disebut dengan ملالكَ seperti kalimat : أنا أحب
(Saya Suka….) kalimat ini tidak bisa dipahami dengan baik
tanpa disambung dengan kata lain seperti: اللغات dll.

 Dengan demikian, jika dilihat dari sempurna atau tidaknya
sebuah kalimat, الجملة dalam bahasa Arab tebagi kepada dua
jenis: الكلام .١ ٢. .الكَلم Perhatikan bagan berikut:

ة

أنا طالب فى الجامعة: مثل،الجملة المفيدة= ملاَالكَ
لحكومية سومطرة الشماليةالإسلامية ا

مقرأأنا أمثل . الجملة غير مفيدة= الكَل......

الجملة الإسمية

الجملة الفعلية

شبه الجملة 
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٩

ة

المثالالهجائيةالمثالالهجائيةالمثالالهجائيةلمثالاالهجائية
نشأـأأسئلةـئـأحمدأعلماءأ

طالبـبطبيبـبـبيتبـكوبب
بنتـتبترولـتـتوبةتـبناتت
ثلثـثمثقالـثـثورةثـحدثث
عالجـجحجةـجـجملجـراجج
صالحـحبحرـحـحملحـمدحح
مخـخبخيلـخـرخمخـصرخخ
شديدـد- - دولةدحدودد
لذيذـذ- - ذبابذشذوذذ
كثيرـر- - رسولرقررر
تركيزـز- - زبورزرموزز
البسـسمستعدـسـسعيدسـدرسس
قريشـشمشكورـشـشمسشـقرشش
قميصـصحصانـصـصدرصـقارصص


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١٠

مريضـضيضربـضـضربضـيمرضض
اسقطـطاستطالـطـطويلطـاختلاطط
وعظـظيظلمـظـظلمظـعكاظظ
مطيعـعيعلمـعـعلمعـمضارعع
صمغـغمغربـغـغرفةغـفارغغ
سيفـفمستفيدـفـكهافوفـمكفوفف
سبقـقسقفـقـقرآنقـمسبوقق
سمكـكمكتبـكـكريمكـشباكك
طويلـلسلمـلـلبسلـتلالل
رحيمـمرحمةـمـماتمـقامم
استعنـنعندـنـنذهبنـقارنن
يصومـو- - والدويبدوو

وجهـهشهرـهـهلالهـفاههـ
كتابيـييئيسـيـيئسيـضميريي
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١١

!افع:تمرين.١

١.
٢.
٣.
٤.
٥.
٦.
٧.
٨.
٩.

١٠

!يةةلمن :تمرين .٢

لغة القرآنهي اللغة العربية مثل

١..................................................................................


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١٢

٢..................................................................................

٣..................................................................................

٤..................................................................................

٥.................................................................................

!فعلية:تمرين .٣

عربياأنزل االله القرآن مثل
١........................................................................
٢........................................................................
٣........................................................................
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! ةشبه :تمرين .٤
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لقخالدخخمثل
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......................................................ت.٣
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......................................................هـ.٢٧

......................................................ي.٢٨

!افع:تمرين .٧
المؤمنون كل آمن باالله آمن الرسول بما أنزل إليه من ربه و

وملائكته وكتبه ورسله لا نفرق بين أحد من رسله وقالوا سمعنا 
.وأطعنا غفرانك ربنا وإليك المصير

!حليل :تمرين .٨
)١٠X(االلهأشهد أن لا إله إلا االله وأشهد أن محمدا رسولُ

١٠(رسول االلهلا إله إلا االله محمدX(
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!

وكان فى . يشاور أصحابه فيما لم ينزل عليه فيه الوحيوقد كان النبي 
وقد حدثَ أنه أخذ برأيه . بعض الأحيان يعدلُ عن رأيه ويأخذ برأي أصحابه

.ورأي أبي بكر فى حادثة أسرى بدر، ورفَض العملَ برأي عمر ومن وافقه
ما ":فى أنه لم يأخذ برأي الآخريفنـزلت آيات شديد العتب على النبي 

 اللّها وينالد ضرونَ عرِيدضِ تي الأَرف نثْخى يتى حرأَس كُونَ لَهأَن ي بِينكَانَ ل
يمكح زِيزع اللّهةَ ورالآخ رِيدي".٦٧: سورة الأنفال

وكان تحرى . ن الجماعيةالشورى أصلا فى إدارة الشئومن هنا كانت
ن ألزم الواجبات على صاحب الأمرالحقوقد سلك . أو الموافقة فى المصلحة م

فكان أبو بكر يستشير الصحابة فيما يعرض . بعدهذلك أصحاب الرسول 
فيه، شئون الجماعية، وكان يأخذ برأي غيره متى بدت آيات الحق الله من 

وكان عمر يجمع كبار الصحابة فى عهده، وكان يمنعهم من الخروج من المدينة 
فالشورى من الأمور التى تركت نظُمها دون تحديد، .لحاجته إلى استشارم

رحمةً بالناس وتوسعةً عليهم وتمكينا لهم من اختيار ما يتاح للعقول ما دام 
)لإسلام عقيدة وشريعة بتصرفا(١.ورةاالمقصود هو أصل المش

. ، ص)م٢٠٠٠دار العلوم، : جاكرتا(، خطيب الأمم، وآخرون، ١
.، الجزء الثانى٢٨- ٢٥


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  .فهما جيدا ن الطلاب قادرين على فهم الحوارأن يكو .١
 .الحوار أن يكون الطلاب قادرين على تطبيق .٢
بين كلمة الاسم والفعل  تفريقأن يكون الطلاب قادرين على  .٣

 . خصائص لكل منهابالنسبة إلى  والحرف
والحرف تعبير كلمة الاسم والفعل أن يكون الطلاب قادرين على  .٤

 .العربية الجمل  فى
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  : من تدريس هذه المادة فهيأما الأغراض المستهدفة 
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مكَراللُّ زغة افَقَالثَّوة  
بعليكم  السلام:   طال  

راضحورحمة االله وبركاته السلامعليكم  و: م  
باح الخير صب:   طال  

راضحصباح النور: م  
ب؟كيف حالك :   طال  

راضحأنا بخير والحمد الله: م .  
ب؟ الكبيرهذا البناء  ما :  طال  

راضحللجامعة هذا مركز اللغة والثقافة : م  
ب؟ ماذا نتعلم فيه:   طال  

راضحاللغة والثقافة والعلوم: نتعلم فيه أشياء كثيرة: م  
بهل :   طال؟  غاتفيه الل نتعلم  

راضحم :فيه اللغة العربية واللغة الإنجليزية نعم، نتعلم  
بطال   :من الثقافة ماذا ندرس  

راضحالثقافةَنحن : م والثقافات الأخرى الإسلاميةَ ندرس  
 بشكرا :   طال  

راضحعفوا: م 
  

א	�����א
�א��  
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  Kulit  دلْالجSapi     البقرة

الدجةُاج  Ayam    نصنع  Kita Buat  

  Keju  ةنبالجُ    Daging  محاللّ

  Mentega  ةدبالزSusu      نباللّ

 Sepatu  ةيذحالأَ   Beberapa Tas  بائقَالحَ

  Telur  ضيالبِ   Barang-barang  اتعونصالمَ

نشرهب  Kita meminumnya   هلُكُأْن  Kita memakannya 

أْنذخ  Kita Mengambil   أشاءي  Beberapa hal  

 Budaya  الثقافة   Pusat Bahasa  مركز اللغة

� 

 

  

 !كما فى المثال  متكلّ: التمرين الأول  .١

� �

� �

� �
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 !جب عن الأسئلة التالية بما فى جانبها الأيسرأ:  الثانيلتمرين ا .٢

�

� �
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 الاسم والفعل والحرف: الكلمات
(Kata : Isim, Fi’il dan Huruf) 

  :سمالا �
� Jika anda memperhatikan percakapan di atas, anda dapat 

menemukan beberapa kata yang tergolong سمالا  .حرف dan ,فعل ,
Diantara kata yang tergolong الإسم adalah sebagai berikut:  

 بنةالج زبدةال الأحذية البقرة
 اللبن فريدة الحقائب الدجاج
 القاهرة سالم تالمصنوعا مصطفى

� Dengan demikian, سمالا  adalah semua kata yang menunjukkan 
makna benda, manusia, binatang, tumbuh-tumbuhan, sifat dll. 
Atau kata yang tidak mengandung masa/kala.  

� Selain dari segi makna, kata سمالا  juga dapat diketahui melalui 
ciri-ciri fisik sebagai berikut: 

نمرةال   الأمثلة  علامات الاسم 

١ .       ) - ٍ--/- ً--/ - ٌ-- (تنوين  
(Bertanwin) 

شيئًا، لحمٍمدرسةٌ،   

٢ .  المصنوعات، اللبن، الجلد  (Ber- alif lam)ألـ  
٣ .  تقدمه حروف الجار 

(Didahului hurf Jar) 
.من البقرة، باللحم  

٤ .  تقدمه حروف النداء 
(Didahului hurf Panggilan) 

 يا محمد، يا فاطمةُ

 א	#�א"�
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� Setiap kata yang sudah ber (الـ) tidak boleh diberi tanwin. 
Atau sebaliknya, setiap kata yang sudah ber-tanwin tidak boleh 
diberi (الـ). Seperti:  

Kata  Boleh dibaca Atau 

 المدرسةُ مدرسةٌ  � مدرسة

  الشيئُ  شيئٌ  �  شيئ

  اللحم  لحم  �  لحم

� Jika setiap kata dibaca dengan tidak ber (الـ), memberikan 
makna bahwa sesuatu yang disebut itu tidak jelas (abstrak) bagi 
pembicara. Sebaliknya Jika dibaca ber (الـ), memberikan 
makna bahwa sesuatu yang disebut itu jelas (kongkrit) bagi 

pembicara.  

 : الثَى الما فمكَ ةفَرِعبالمَ ةَركل الندب :  الثالث  التمرين .٣
 

   

    

  

  

 

  
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 !منه الأسماء  النص التالي واستخرج رأقإ : الرابع  التمرين .٤
  

  

  

  

  

  

  

  

 

 

 

 

 

 الفعلُ �
� Jika anda memperhatikan percakapan di atas, anda dapat 

menemukan beberapa kata yang tergolong فعل. Diantara kata – 
kata dimaksud adalah :  

نشرب لُأكُن نصننأخذُ ع 
� Dengan demikian, kata ُعلالف adalah semua kata yang 

menunjukkan suatu pekerjaan, baik masa lampau, masa 
sekarang, kata kerja perintah maupun larangan. Dalam bahasa 
Indonesia kata ُعلالف  disebut dengan kata kerja.  

� Dalam bahasa Arab, ُعلالف ada tiga:  علُ الماضيف (Kata kerja masa 
lampau), علُ المضارعف (Kata kerja masa sekarang dan /atu yang 
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علالف  

ىاضم مضارِع أَمر  
 

akan datang), علُ الأمرف (Kata perintah). Perhatikan bagan 
berikut: 

 
 
 
  
 

� Selain dari segi makna, kata ُعلالف juga dapat diketahui melalui 
ciri-ciri fisik sebagai berikut: 

  مثلةالأ  علامات الفعل نمرة

١ .  Bersambung dengan  ُلتاءالفَاع  ..).ـت(   تبكَت ،تكَرش  
٢ .  Bersambung dengan tâ’ ta’nits 

( ...ـت ) 

بكَتت، رضحت، 
أتقْر  

٣ .  Bersambung dengan ي مخاطبة     ين، سلّميتتعلم 
٤ .  Bersambung dengan نون التوكيد   بكتلينَّ، أشكرن 
٥ .  Didahului huruf نُ قدكُوي كَانَ، قد قد 

� Untuk lebih memperdalam pemahaman anda tentang ُعلالف, 
baca dan terjemahkanlah teks berikut,!. Kemudian perhatikan 

bahwa semua kata yang bergaris bawah tergolong ُعلالف:  
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واستخرج منه كلمات مع زميلك  الحوارأجر : الخامسالتمرين  .٥
 !الأفعال
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� فالحَر  
� Jika anda memperhatikan percakapan pertama di atas, anda 

dapat menemukan beberapa kata yang tergolong فرح. Di 
antara kata yang tergolong فرح dimaksud adalah :  

 و من ما هلْ
� Dengan demikian, yang dimaksud dengan kata فرح yaitu 

semua kata yang baru bisa dimengerti secara sempurna jika 
bersama dengan kata lain. Atau dengan ungkapan lain, huruf 
adalah setiap kata yang bukan isim dan bukan fi’il. Dalam 
bahasa Indonesia ada persamaanya dengan “kata sambung”.  

� Secara garis besar, فرح dapat dibagi kepada dua; حرف المبانى 
(huruf yang membentuk kata) dan رف المعانىح  (huruf yang 
memiliki makna). Yang dimaksud dengan huruf – huruf yang 
membentuk kata adalah huruf – huruf hijaiyah –seperti yang 
anda pelajari pada Dars -١ pada buku ini. Sementara huruf yang 
memiliki makna adalah huruf – huruf yang memiliki makna 
tersendiri dan diantaranya ada yang dapat memberikan 
pengaruh (perubahan baris) terhadap kata di depannya, seperti 
yang telah di sebutkan di atas.  
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� Sementara yang banyak menjadi kajian dalam pengggunaan 
bahasa Arab adalah رف المعانىالح  (huruf yang memiliki makna). 

� Di antara jenis – jenis المعانى رفالح  dimaksud adalah حروف الجر, 
 .حروف الجوازم dan حروف النواصب

� Yang dimaksud حروف الجر adalah setiap huruf yang masuk 
kepada kata isim dan mempengaruhi i’rab (baris akhir) kata 
yang dimasukinya menjadi majrūr (secara umum ber-harkat 
kasrah / baris bawah). حروف الجر dimaksud adalah sebagai 
berikut:  

 نمرة الجَر حروف  المعنى الأَمثلَة     
المدرسة من جِئت  Dari ن١  م.  
إلىَ الإدارة ذَهبت  Ke ٢  إلى.  

  .٣  عنTentang   بحثْت عن الكتابِ
على المكتبِو تعض  Atas ٤  على.  

فى الحجرة علمتت  Di  ٥  في.  
  .٦  ربBoleh Jadi   رب رجلٍ عالم به

  .٧  كSeperti   وجهه كَالقمرِ
  .٨  ل Bagi/Karena  صليت اللهِ

  .٩  حتىSampai   سلاَم هي حتى مطْلَعِ الفَجر
  .١.  بDemi   باالله
  .١١  وDemi   واالله
  .١٢  تDemi   تاالله
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 ! حفظ واكتب العبارات التالية إ
- 

- 

- 

- 

-  

  

  
  بعض ما اشتمل عليه القرآن 

أرسل االله تعالى محمدا صلعم إلى العالمين فى وقت فسدت فيه عقيدةُ 
الناس بالشرك، وعبادة الأصنام والكواكب، واتخاذ الملوك أربابا من دون االله، 

والإِخاء والإِنصاف، وفشت  ولم تقم صلات الناس على أساس من المساواة
الخرفات والأوهام، وتدهورت الأخلاق، واشتدت حاجة الناس إلى هدى من 
االله تعالى، فأنعم عليهم بالقرآن الكريم يجدد دينهم، ويصلح عقائدهم، يدعوهم 
إلى عبادات تصلُهم بخالقهم، ويضع لهم تشريعا ينظم حيام، ويصون 

  .لى مكارم الأخلاقحقوقهم، ويدعوهم إ
  :أما العقيدة التى فصلها القرآن فى مواطن كثيرة فهي). ١(

�א(��)�����وא'&%$ �

�א	#�א$� �
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إثبات وحدانية االله تعالى، ونفي الشركاء، والدعوة إلى الإيمان به  -١
  .وعبادته، لأنه هو الخالق العظيم المنعم

الإيمان بالرسل السابقين وبالكتب السماوية والملائكة واليوم الآخر  -٢
  .من جزاء وما فيه

وأما العبادات فيه الصلاة والصوم والزكاة والحج والآيات صريحة فى ). ٢(
  .فرضها

فالصلاة : والعبادات التى شرعها القرآن من أفضل الوسائل لتربية الخلق
تجعل المرء على صلة دائمة باالله، فيراقيه فى سره وعلنه، ويمتنع عن الشر 

ذيب للنفس، وكسر ا، وتعويدها  قولا وفعلا، والصومة شهولحد
.الصبر، والزكاة تخليص للنفس من شحها وبخلها

١
  

  )فى الباب الثالث ستمرارها(
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 
١
. ، ص)م٢٠٠٠دار العلوم، : كرتاجا(، العربية للطلاب الجامعةخطيب الأمم، وآخرون،   

  .الجزء الأول، ٢٧
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  جيدا الطلاب قادرين على فهم الحوارن أن يكو .١
 .الحوارتطبيق الطلاب قادرين على أن يكون  .٢
أن يكون الطلاب قادرين على استعمال الأسماء الضمائر فى الجملة  .٣

 . العربية
عراب من الأسماء الضمائر إ تعيينأن يكون الطلاب قادرين على  .٤

 .فى الجمل العربية
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  : فهيالمادة  هذه  تدريسمن أما الأغراض المستهدفة 
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� �

اب الجامعةمع بو  

بواب الجامالسلام عليكم:   ةع  
طالبة جدوعليكم السلام :   ةيد  

  أهلا وسهلا :  بواب الجامعة
دة جبةطالأهلا بك:   يد  

   ك سعيدار :  بواب الجامعة
  مبارك سعيد :  طالبة جديدة
  ؟ من أي مدينة أنت:   بواب الجامعة
�فادنج سدمفوانأنا من مدينة  :  طالبة جديدة �
  ماذا شأنك و:   بواب الجامعة
�أريد أن أشترك المحاضرة :  طالبة جديدة �

 ابوةبعه:   الجام ةبطاقة شخصية للطالبل عندك  
�!، تفضلها هي بطاقة شخصيتي :  طالبة جديدة �
  هل أنت طالبة فى كلية التربية ؟:   بواب الجامعة
�نعم أنا طالبة جديدة فى كلية التربية :  طالبة جديدة �
  أهلا بحضورك فى هذه الجامعة:   بواب الجامعة
يددة جبأهلا بك :  ةطال. � �

  א��א��א�����
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ضالجَ طُابِووازات  Pegawai Bea Cukai ٌةدسي  Nyonya/Ibu 

  Nona / Anak  آنِسةٌ  Pasport  جوازات السفَر
Gadis   

سعيد كار  Selamat Siang  كراش  Terima Kasih  

سم عيدبارك  Selamat Siang juga شأن  Urusan 

 Selamat Datang  أهلا Saya Mengikuti  أشترك

  Negara  بلدKartu Mahasiswa   بة للطاليصشخ ةُاقَطَبِ

 Satpam  ابوبIngin   يريد - أراد 

 

 

 

  
      هو طالب    ؟ من هو

  هي طالبةٌ    ومن هي؟ 
      ذلك أستاذٌ    من ذلك ؟ 

  تلك أستاذةٌ    ؟ ومن تلك
؟ هل هو موظف  نعم، هو موظف  

    ، بل هي موظفةطبيبةت ليس لا، هي    ؟  هي طبيبةٌهل 
؟ هل ذلك تاجر    نعم، ذلك تاجر  

  لا، ليست تلك خادمة، بل هي مهندسة  ؟  تلك خادمةٌهل 

���א���دא�
�
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 ٣٦

  : الأمثلة

 بيتي، بيت ليطالب فى الجامعة الإسلامية الحكومية سومطرة الشمالية،  أنا - 
 . بعيدة من المدينة ريةقفى 

 فى المدينة بيتناو ،تبي لنا ،طلاب نحن - 
 فى القرية بيتهما ،بيت لهما ،طالبان هما - 
 . أمام البيت جوالته ،جوالة عنده/ له طالب  هو - 
 أمام الكلية سيارتك ،سيارة لك ،طالبة أنت - 
 أمام الإدارة سيارتكن ،سيارات نلكُ ،طالبات أنتن - 
 فى الشنطة منديلها ،منديل لها ،طالبة هي - 
 - كتبلهنّ  ،طلبات هن، على المكتب كتبهن  
   
 

 

   ! ماتحته الخط بالكلمات التالية لْبد: ولالأتمرين ال .١

١ .  محمد    حاضروهو مسرور ،  
  حسن    .................................................  

الطالب    .................................................  
شالمُفَت    .................................................  
المدير    .................................................  

 فىشستوهي فى الم مريضةٌ   زنيب .٢
  .................................................    فريدة

  .................................................    الخادمة

�$�� "��א� 
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 ٣٧

  .................................................    البنت
 .................................................    لسيدةا

 ، من هو ؟ هو محمدطالب  ذلك  .٣
  .................................................  أستاذ

  ..................................................مهندس
  .................................................  طبيب
  .................................................  تاجر

ديرم  .................................................  
 .................................................  عميد

 ، من هي ؟ هي زينبطالبة  تلك .٤
  .................................................  أستاذة
  .................................................  طبيبة

  .................................................  مهندسة
  .................................................  تاجرة

 التهجديصلي   هو  .٥
  الصبح .....................

  الظهر..................... 
  رالعص..................... 
  المغرب..................... 
  العشاء..................... 

 نام على السريرأنت تنام على السرير ؟ نعم، أهل  .٦
  .......................................؟ المكتب ...............
  ......................................؟ الكرسي................

  ........................................؟ قعدالم................
 ........................................؟بلاط ال...............
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 سم الضميرا
( Kata Ganti Orang  dan Benda ) 

� Jika anda memperhatikan percakapan di atas, dapat anda 

temukan bebarapa إسم الضمير (kata ganti), yaitu:  

 

ملةفى الج  إسم الضمير 
  أنتم من أي بدل أنتم ؟

  نحن  نحن من سوريا
  هو  هذا هو جواز سفري

  أنت  وأنت ياسيدة ؟
� Kata ganti (إسم الضمير ) ini ada dua bentuk: ١. Kata ganti yang 

berdiri sendiri (ٌلفَصنم) dan ٢. Kata ganti yang bersambung 

 .(متصلٌ)
� Kata ganti yang berdiri sendiri atau dikenal dengan istilah 

 karena tidak bersambung (kata ganti terpisah) ”الضمير المُنفَصلٌ“

dengan kata yang lain. Yaitu: 

سم الضميرا  Digunakan untuk المعنى 

وه  Dia Untuk orang ketiga tunggal (lk.) 

 Keduanya Untuk orang ketiga dua (lk.)  هما

مه  Mereka Untuk orang ketiga lebih dari ٢ (lk.) 

هي  Dia Untuk orang ketiga tunggal (pr.) 


 א�&�א%
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 ٣٩

 Keduanya Untuk orang ketiga dua (pr.)  هما

نه  Mereka Untuk orang ketiga lebih dari ٢ (pr). 

تأن  Anda Untuk orang kedua tunggal (lk.) 

 Anda berdua Untuk orang kedua dua orang (lk.)  تماأن

أنتم  Anda semua Untuk orang kedua lebih dari ٢ (lk.) 

أنت  Anda Untuk orang kedua tunggal (pr.) 

 Anda berdua Untuk orang kedua dua orang (pr.)  أنتما

أنتن  Anda Semua Untuk orang kedua lebih dari ٢ (pr.) 

 Saya Untuk orang pertama tunggal, lk /pr  أنا

نحن  Kami semua Untuk orang pertama jamak, lk/pr. 

Untuk memahami penggunaan إسم الضمير tersebut, perhatikan 

contoh – contoh berikut! 

سم الضميرا  ! Perhatian الأمثلة 

وه  لمسهو م 
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 هما مسلمان  هما
منَ  هولمسم مه  
ةٌ  هيلمسم هي  
  هما مسلمتان  هما
نه  اتلمسم نه  
تأن  لمسم تأن  
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  أنتما مسلمان  أنتما
أنتم  ون أنتملمسم  
ةٌ  أنتلمسم أنت  
  أنتما مسلمتان  أنتما
أنتن  اتلمسم أنتن  
   أنا مسلم  أنا

ونَ  نحنلمسم نحن  
� Setiap kalimat yang diawali dengan إسم الضمير disebut sebagai 

 :Perhatikan contoh – contoh berikut .مبتدأ
  طالب    أنا  : ةمثلالأ

  عالمٌ    هو  

  مسلمتان    أنتما  

  شاهدونَ    أنتم  

  أنتن    مؤمنات  

  خبر+   مبتدأ    
� Kata ganti yang bersambung atau dikenal dengan istilah “  لضميرا

تصلٌالمُ  ” (kata ganti bersambung) karena bersambung dengan 

kata yang lain. Yaitu : 

سم الضميرا  الأمثلة المعنى 

ـه  Nya (lk) ديده جابتك 
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 كتابهما جديد ٢-Mereka ber  ـهما

مـه  Mereka ber-٣/ +  ديدم جهابتك 

 كتابها جديدNya (pr)   ـها

 كتابهما جديد ٢-Mereka ber  ـهما

نـه  Mereka ber-٣ / + ديدج نهابتك 

ـك  Mu/Kamu (lk) ديدج كابتك 

 كتابكما جديد (lk) ٢-Kamu ber  ـكُما

ـكُم  Kamu Semua (lk). ديدج كُمابتك 

ـك  Mu/Kamu (pr) ديدج كابتك 

 كتابكُما جديد (pr) ٢-Kamu ber  ـكُما

ـكُن  Kamu Semua (pr). ديدج كُنابتك 

 يدكتابيِ جد Saya (lk/pr)  ـي

 كتابنا جديدKami/kita (lk/pr)   ـنا
� Setiap ٌلصتضمير م biasanya disebut sebagai مضاف إليه. 

  فصيح      خطبتــــــه  :مثل

  جديدةٌ      حقيبتــــــك  

  واسع      منـزلـــــها  

  خبر+     مضاف إليه+  مبتدأ   
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 !لافى المث كما ةملإ الفراغ بالضمائر المناسبإ: الثانىتمرين ال .٢
 هو مريض �  خالد مريض:     مثل

 حاضر............   �    على حاضر -

 غائبة............   �    الطالبة غائبة -

 حاضرة............   �    ليلى حاضرة -

 فى الجامعة............   �  الطالبة فى الجامعة -

 أمام الفصل............   �  الاستاذ أمام الفصل -

 !كما فى المثال ضميرا فى المكان الخالى ضع علما أو: الثالثتمرين ال .٣
  )علم(    خالد موظف  �  هو موظف:     مثل

 )ضمير(    موظفهو   �  أحمد تاجر:     

 )علم(    قارئ.......   �    هو قارئ -

 )علم(    حاضرة.......   �    هي حاضرة -

 )ضمير(  فى المصنع.......   �  عثمان فى المصنع  -

 )ضمير(  مسرورة.......   �    الأم مسرورة -

 )علم(    مجتهد.......   �    تهدهو مج -

  !كما فى المثال ضع ضميرا مناسبا فى المكان الخالي: الرابعتمرين ال .٤
  .فى الديوان.... خالدة تاجرة :     مثل

  .فى الديوانهي  خالدة تاجرة       

 فى المستشفى.... عائشة مريضة  -



������� �	
�� ��
  

 ٤٣

 مريضة ؟ .... يا عائشة، هل -

 . مريضة... نعم  -

 ياعائشة؟  ماهر،.... ذلك طبيب، هل  -

 – أنت –أنت –أنا( ملإ الفراغ بأحد الضمائر الآتية ا: الخامستمرين ال .٥
 )هي –هو 

   فى المستشفى.............  -

 جالس على الكرسي ...........  -

 سائق ماهر............  -

 قابلة نشيطة............  -

 حلاعب ناج............  -

 ذاهبة إلى المدرسة............  -

 كاتب مشهور ............ -

 قأمام الفند............  -

 . بنت جميلة............  -

 !دل ماتحته الخط بالكلمات التالية ب :السادستمرين ال .٦
 قريب يا علي؟ نعم منزلي قريب  منزِلُك  هل  -

      .................................بيتك 

كبكْتم ...............................  

سبتكان ..............................  
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 قْلُكح................................  

 نظيفة يا آمينة ؟ نعم، دراجتى نظيفة دراجتكأَ -

  جمة لَي..............................  

  ..............................غالية   

  ...............................ة يوِقَ  

  جدية د............................. 

  أ  حقيبتك جديدة يا عمر ؟ نعم، هي جديدة -

    كتسردم..............................  

    كتظَّارن..............................  

    كتطَرسم.............................  

    كتاجرَد..............................  

 ! الفراغ كما فى النموذج املإ: السابعتمرين ال .٧
  ه جميلـبيت  محمد فى البيت،  :نموذج 

 .....................مريم فى البيت،  -
 .....................انت فى البيت،  -
 .......................أنا فى البيت،  -
 .....................نت فى البيت، ا -
 .....................هي فى البيت،  -
 .....................عمر فى البيت،  -
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  !كمل الجمل الآتية كما فى المثالا: الثامنتمرين ال .٨
  هو تلميذٌ قلمه جميلٌ �طويلٌ     / قلم / تلميذٌ  : مثل

  سيارته جديدة ،هو أستاذ �جديدة / سيارة / أستاذٌ 

 .......................... �    جديد/ كتاب / طالب  -

 ........................... �   جديدة/ جوالة /  معلم -

 ........................... �   كبير   / بيت / عميد  -

 ........................... �   مهمة / كتابة / مدير  -

 ........................... �    نظيف / عمل / موظف  -

  .أخلاقك كريم أنت عالم �  كريم / أخلاق / عالم / أنت : مثل

 ........................ �  كريم/ أخلاق / عالم /  هو -

 ........................ �  كريم / أخلاق /  انعالم/  هما -

 ......................... �  كريم / أخلاق /  ونعالم/ هم -

 ........................ �  كريم / أخلاق /  ةعالم/  هي -

 ....................... �  يم  كر/ أخلاق /  انعالم/  هما -

 ........................ �  كريم / أخلاق /  اتعالم/  هن -

 ........................ �  كريم / أخلاق / عالم / أنت  -

 ........................ �  كريم / أخلاق /  انعالم/ أنتما  -

 ........................ �  كريم / أخلاق /  ونعالم/ أنتم  -
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 !عن الأسئلة الآتية جبا: التاسعتمرين ال .٩

 ؟  الإسلامية الحكومية هل منـزلك قريب من الجامعة - 
 ؟ الإسلامية الحكومية لجامعةلأين مسجد العزة  - 
 هل مسجد المصوم بعيد عن بيتك ؟  - 
 ؟ مديركما اسم  وما اسم عميدك  - 
 هل كتابك فى حقيبة صديقك ؟  - 

 !كما فى المثالأكمل الجمل التالية : رالعاشتمرين ال .١٠

  : ١ -  مثال
  

 ٢ –مثال 

  :  الأسئلة
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  !ترجمها إلى اللغة الإندونيسية الجيدةثم كتب واحفظ المحفوظات التالية ا

-  

-  

- 
  

  

  )الاستمرار من الباب الثانى( ! النص التالي مع مراعاة شكلهاقرأ 
شكلات الناس بما شرع أما التشريع فقد بين القرآن نظاما محكَما، وعلاجا لم). ج(

لهم فى الزواج والطلاق والميراث وسئون المال وفى القصاص والحدود التى 
  .تصونُ اتمع من الفساد، وفى علاقة الأمة الإسلامية بغيرها من الأمم

ففى الزواج بين القرآن العلاقةَ بين الزوجين وفرض للزوج مهرا وأمر بأن  -١
  .تعاشر النساء بالمعروف

وفى الميراث بين القرآن الوارثين ونصيب كل وارث من تركة المورث،  -٢
وأعطى المرأة حقها وشرع لها نصف نصيب الرجل لأن نفقتها واجبة 

  .على غيرها من أب أو زوج أو ابن، وبين االله المواريثَ فى آيات كثيرة

��א�&�א' �
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لأنه وشرع االله التجارةَ لأا من أفضل أسباب الكسب، وحرم الربا  -٣
كسب بلا عمل، وأمر بكتابة الدين حفظا للحقوق ومنعا للخلاق بسبب 

  .النسيان، وأمر بالإشهاد على البيع توثيقا للعقود
وفى القصاص حقق االله العدلَ بين الناس، وصان الأرواح وفرض عقُوبات  -٤

  .على الجَرائم كقطع يد السارق وجلد الزانى
جعل االله الأساس المسالمةَ فإذا عتدى معتد وجب  وفى علاقة الأمة بغيرها -٥

القتال ولذلك يجب على المسلمين أن يكونوا على استعداد للحوادث 
  .ولقاء العدو

  : أما الآداب السامية التى دعا االله إليها ليهذب الناس ا فكثيرة منها). د(
  .الاستئذان قبل دخول البيوت -١
  .تراك فى الشرالتعاون على الخير، وعدم الاش -٢
  ١.البعد عن السخرية من الناس، وعفّةُ اللسان عن الطعن فيهم أو غيبتهم -٣

                                                 
١
. ، ص)م٢٠٠٠دار العلوم، : جاكرتا(، العربية للطلاب الجامعةخطيب الأمم، وآخرون،   

  .، الجزء الأول٢٧
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  فهما جيدا ب قادرين على فهم الحوارن الطلاأن يكو .١
 .الحوارتطبيق أن يكون الطلاب قادرين على  .٢
فى الجمل  الإشاراتمال أسماء عاستأن يكون الطلاب قادرين على  .٣

 .العربية
 أسماء الإشاراتمن عراب الإ تحيليلأن يكون الطلاب قادرين على  .٤

 .فى الجمل العربية

 

 

 

 

 

 �	رس ا��ا��ا
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  : فهي تدريس هذه المادةمن أما الأغراض المستهدفة 

  
  
  
  
  
  

� �
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�

 
  جحا يسافر إلى ميدان

            مانيد  
 
 

        مان يد  

  ةيبِور ة آلافيانِمثَ           
             

       عشة ةُربِيور آلاف  
  ثَمانِية آلاف روبِيةب 

 
 

           وأسافان إلى ريدم   
 

����
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حةقَدي  Taman  جلُم  Onta  

حيحيونات/انٌو  Hewan  َطباع  Tentu  

جملي  Cantik  ن فَمضلك  Tolong  

  Raja  كلمSaya Naik    بكَرأَ

 ! Silahkan  لْتفضSaya Ingin   ديرِأُ

 افَرس- يسافر  Pergi (Jauh) ُالطودر  Paket 

  Rupiah  روببية Kota Medan  ميدان

كْمتب رِالبدي  Kantor Pos َابِطع  Prangko 

طَالخاتاب  Surat-surat صرةاح  Suara Keras 

رِالبيد ادىالع  Prangko Biasa إرالٌس  Pengiriman�

رِالبيالمُ دسلج  Prangko Ekspres َاعينِط  Berikan Saya�

ألصق  Saya Menempelkan َطقَف  Saja�

مظّوف رِالبدي  Pegawai Pos َأرِعف  Saya Tahu�

 

 : الأمثلة
 هذه فَاطمةٌ   -     ا محمدهذَ .١
 هذه مدرسةٌ  -     صالحهذَا  .٢
٣. تلك جامعةٌ   -     ذلك مسجد 
٤. ةٌتلك نافذَ   -     ذلك باب 

�دא��א������� א
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 دللطلاب الجد  هذا فصل      ما هذا ؟  .٥
 ديدةالجامعة الج ةلك مكتبتو

 التربية بالجامعة الإسلامية الحكومية هذه كلية      ماهذه ؟ و .٦
 هذه الكليةطالبات جديدات فى تلك 

 نائب العميد لكلية التربية هوهذا     ؟  من هذا .٧
 اللغة العربية تدريسرئيسة قسم  هيهذه       من هذه ؟و .٨
 سنة ماضيةفي الذى ألفها  كتاا اهذنعم،     ؟ اكتاهل هذا  .٩

 لكلية التربية  سيارةهذه ، لا  ؟  سياراهل هذه  .١٠
 ذه الجامعةكلية التربية  ذلك عميد    من ذلك الرجل .١١
 نعم، هو أستاذ الدكتور فى التربية الإسلامية    أستاذ أذلك الرجل .١٢
 يةاللغة الإنجليز قسم تدريس رئيسةتلك   ومن تلك فى الإدارة .١٣

            
  

 سم الإشارةا
(Kata Tunjuk) 

� Jika anda memperhatikan percakapan dan latihan di atas, anda 

dapat menemukan beberapa سم الإشارةا  (Kata Tunjuk), Seperti: 

 

سم الإشارةا فى الجمل  
  هذه كبيرة هذه حديقة

  ههذ  الحيونات ؟ هما هذ
  هذا  وهذا جمل طبعا

 א
 �א��



������� �	
�� ��
 

 ٥٤ 

  هذا  بريدهذا مكتب ال
ذلك مسجد ذلك  كبير  
  تلك  إسلامية حكومية تلك جامعة

 adalah isim yang di-binâ (bentuknya (kata tunjuk) إسم الإشارة �

tidak berubah-ubah walaupun dalam posisi rafa’, nashab atau jar) 

dan menunjukkan makna yang jelas. Contoh:  

ةهذه مدرسةُ اللغة العربي  “Ini guru bahasa Arab” (Kata “هذه” 

adalah isim syârah di-binâ dengan harkat kasrah menempati posisi 

rafa’ sebagai mubtada’. Kata “ُسةمدر” sebabagi khabar mubtada’ di-

rafa’-kan dengan harkat dhammah. Kata “اللغة” berjabatan sebagai 

mudhâf ilaih yang di-jar-kan dengan harkat kasrah, sementara kata 

“العربية” menjadi na’at (mengikut) kepada kata “اللغة” di-jar-kan 

dengan harkat kasrah.” 

  :adalah sebagai berikut (kata tunjuk) إسم الإشارة �

 
  الأمثلة  الدلالة عنىالم سم الإشارةا

 .Lk (١) Ini هذا
هذا كتاب مهم 
  صالحٌ هذا رجلٌ

 .Pr (١) Ini هذه
  كبيرةٌ هذه مدرسةٌ
 جميلةٌ هذه فاطمةٌ

 .Lk (٢) Ini هذين/هذان
  جديدان هذان كتابان
 جديدين لهذين طالبين

 .Pr (٢) Ini هاتين/هاتان
   هاتان مدرستان
  لهاتين تلميذتين
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  عربيةٌ هذه كتبIni semua Benda   هذه

 .Lk (١) Itu  ذلك
ذلك مكتب قوي  

نشيطٌ ذلك ولد  

 .Pr (١) Itu  تلك
  كبيرةٌ تلك مكتبةٌ
حليمةٌ تلك بنت  

ذانك  Itu (٢) Lk. 
انفاسد ذانك قلمان  

ماهران ذانك معلمان  

تانك  Itu (٢) Pr. 
قويتان تانك سبورتان  
ديدتانج تانك ريشتان  

  جديدات تلك ريشاتItu semua Benda   تلك
 لحونَصا هؤلاء أولادLk/pr  (+ ٣) Mereka  أولئك/ هؤلاء

� Setiap kalimat yang diawali dengan  الإشارةإسم  disebut sebagai 

 .Perhatikan contoh – contoh berikut .مبتدأ

  وبينات من الهدى والفرقانالقرآن هدى للناس   هذا -  :مثل
  الشجرة فتكونا من الظلمين  هذه -  
  الكتاب لا ريب فيه هدى للمتقينذلك -  
  الرسل فضلنا بعضهم بعضاتلك -  
  خبر+ مبتدأ      

� Jika ada kata yang ber “الـ” setelah isim isyârah, maka kata 

dimaksud berjabatan sebagai badal dan kemudian mengikuti i’rab 

isim isyârah. Contoh: 
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- هذا الطالب مجتهد  “Siswa ini rajin” (Kata “هذا” adalah isim 

isyârah di-binâ dengan harkat sukûn menempati posisi rafa’ 

sebagai mubtada’. Kata “الطالب” berjabatan sebagai badal di-

rafa’-kan dengan harkat dhammah. Sementara kata “مجتهد” 

berjabatan sebagai khabar yang di-rafa’-kan dengan harkat 

dhammah). 

- هاتينٍ قرأت القصتنِي  “Saya telah membaca dua kisah itu” (Kata 

 ,adalah fi’il mâdhi di-binâ dengan harkat sukûn ”قرأت“

semetnara “ت” adalah dhamîr di-binâ dengan harkat dhammah 

menempati posisi rafa’ sebaga fâ’il. Kata “هاتين” adalah isim 

isyârah berjabatan sebagai maf’ûlbih dengan tanda nashab huruf 

yâ karena mutsannâ dan kata “القصتين” berjabatan sebagai 

badal untuk isim isyârah dengan tanda nashab huruf yâ juga). 

� Kata dalam bahasa Arab ada yang tergolong Muzakkar (laki-laki) 

dan Muannats (perempuan).  Kata yang tergolong Muannats 

(perempuan) biasanya selalu diakhiri dengan “ـــة” seperti :  

كْمبةٌ ت– مدرةٌ س– سبوةٌ ر– جرِ –ةٌ الَويةٌ ش– جامةٌ ع– نةٌذَاف 
� Berikut kesimpulan penggunan isim isyarah dimaksud:  

  اتأسماء الإشار
  للجمع العاقل   للمثنى  للمفرد

  هؤلآء  هذَين/ هذان   هذا
  هؤلآء  هاتين/ هاتان   هذه
  أولئك  ذَينك/ ذانك   ذلك
  أولئك  تينك/ تانك   تلك
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مرة واحدة وذلك أو تلك لمرة أخرى ضع هذا أو هذه : الأولتمرين ال .١
ــال  فى المكان الخالي ــا فى المث  ! كم

    هذه سيارةٌ �  سيارةٌ: .......مثل
� ارةٌتلك سي  

 باب............  -     سبورةٌ............  -
-  ............مكتب     -  ............قلم 
 بنت............  -     جامعةٌ............  -
-  ............تلميذةٌ............  -     طالب 
-  ............نافذةٌ............  -     مسجد 
 بناءٌ............  -     مكتبةٌ............  -

 ! قوسينالختر كلمة مناسبة مما بين إ:  الثانىتمرين ال .٢
 )  مسجد   –   كراسةٌ(     هذه  -
 )مدرسةٌ   –     منـزلٌ(     ذلك -
 ) قلم   –   خريطةٌ(     تلك  -
 )مكتب   –     كليةٌ(     هذا  -
 )صورتان   –   انكرسي(      ذانك -
 )مكتبتان   –   مكتبةٌ(     تانك  -
 )مسافرونَ   –     مسلم(     هؤلاء -
 )المأمونُ   -   مصلحونَ (    أولئك -
 )تلميذان   –   عثمانٌ(     ذانك  -


�א$�#�"�!�و�א%# ��&� 
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كما فى دون الـ ببدل الكلمات التى كانت فيه الـ : الثالثتمرين ال .٣
 !المثال

            
  
  
  
  
  
  
  

 
 
 
 

� �

 
  !الجيدة إلى اللغة الإندونيسية هاترجمثم المحفوظات التالية واكتب احفظ 

-  

-  

-  

-  

-                   
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  ! نص التالي كتابة صحيحةكتب الا
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 مكانة العقل فى القرآن
وإنه بأكمله دعوة صارخة لتحرير العقل . إن القرآن هو كتاب العقل

وإنه . وإنه يدعون إلى استعمال العقل ووزن كل شيئ بمـيزانه. من عقاله
ل الذى ينـيره يترك لنا الحرية فى أن نعتقد ما يرشد إليه عقلنا، وأن نتبع السبي

والمسلمون فى هذا يؤمنون بأم يخدمون الدين  .منطقنا أو يهدينا إليه تفكيرنا
ومن الآيات التى يستدلون ا، والتى  .بموقفهم، ويؤيدون القرآن  بإيمـام

وإِذَا قيلَ لَهم اتبِعوا ما أَنزلَ اللّه ": يتقدمون ا كشاهد، الآيات الكريمة التالية
قَالُواْ بلْ نتبِع ما أَلْفَينا علَيه آباءنا أَولَو كَانَ آباؤهم لاَ يعقلُونَ شيئاً ولاَ 

ولَقَد ذَرأْنا لجهنم كَثيرا من الْجِن والإِنسِ "  �١٧٠سورة البقرة، �" يهتدونَ
لَها وونَ بِهفْقَهلاَّ ي قُلُوب مونَ لَهعمسآذَانٌ لاَّ ي ملَها وونَ بِهرصبلاَّ ي نيأَع م

سورة الأعراف، � بِها أُولَـئك كَالأَنعامِ بلْ هم أَضلُّ أُولَـئك هم الْغافلُونَ
١٧٩�  

تان الآيتان الكريمتان، بل والقرآن فى جملته، والأحاديث الشريفة فى اه
على أن  –حسبما يرون –إن كل ذلك يدل ... لام جملتها، وتاريخ الإس

وإذا ماتساءلنا الآن عما يهـتمون بقولهم أن الإسلام دين  .الإسلام دين العقل
ويرون بذلك أنه يحكم العقل فى مسائل . العقل، أجابوا بأنه يحـتكم إلى العقل

ك ونـتيجة ذلك أن يكون العقل هو القائد ليس الدين، وذل. المبادئ والقواعد
. !ع وانحراف عن الصراط المستقيم قلب للأوضا

١
الباب الاستمرار فى ( 

  )الخامس
                                                 

. ص، )م٢٠٠٠دار العلوم، : جاكرتا(، العربية للطلاب الجامعةخطيب الأمم، وآخرون،   ١
  .، الجزء الثالث٦٤- ٦١
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  .يكون الطلاب قادرين على فهم الحوار جيدا أن .١
 .الطلاب قادرين على تطبيق الحوارأن يكون  .٢
 استعمال الأدواتأن يكون الطلاب قادرين على فهم معانى  .٣

 .الاستفهام فى الجمل العربية
الاستفهام فى  الأدواتأن يكون الطلاب قادرين على استعمال  .٤

 .الجمل العربية
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  : فهيهذه المادة  سيدرتمن أما الأغراض المستهدفة 
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 شيءٌ مهِم جِدا
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فالَى صالفُ ةنقِد  
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هِمم  Penting   ايالَةُ الشص  Ruang Minum 

قوالس  Pasar   رِبش – برشي  Minum 

 Teh  الشايApakah      هلْ

كعم  Bersamamu    ُةوالقَه  Kopi 

  Pertunjukan  مسرحMembeli     اشترى

لاَبِسم  Pakaian    انِميالس  Bioskop 

 Maaf  آسفَة   Permen  حلْوى

 Suatu negara  ن البِلاَدبلَد م   Selamat Sore  مساءَ الْخير

 Perawat  ـمرضةُالم   Kotak  الصندوق

كَّانالد  Toko   الإدارة  Kantor 

 تأنكالإلىَ ح بذْهت Kamu Pergi Kemana Kamu Suka 

 

 

 

 

ماذا أم؟   الإدارة  ام  أمامها سيجديدةٌ ةٌار .  
ماذا واءَر بورة ؟ الس  اءَوركْه منةٌس  

ماذا فى الصنق ؟ دو  الةٌفيه رس .  
ُـدير أين سيارةُ   الإدارة هي أمام  ؟ المـــ

�دא��� א ����� א
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ُـــأين الم   الممرضة فى المستشفى:     ةُضرمــ
  هي فى السوق:       أين التاجرةُ
  م، هو فى الدكان:     ؟انكَّفى الد هل التاجرةُ

  هو فى الكلية:       ؟ المحاضرأين 
  لا، بل هو فى الفصل:     دارةهل المدرس أمام الإ

 - جديد ؟ نعم هذا الثوب جديدالثوب هذا  لْه 
  .....................؟......صيمالقَ........
........السر؟......الُو.....................  
  .....................؟........ارزالإِ........
  ......................؟.....القَلَنسوةُ........

 - م؟ رجلٌ هو، هل ؟ رجلذلك ؟ ذلك  ن أمين 
...............مدي؟ ر  .........................    
  .........................  ؟ بالطَ...............
...............مدر؟س  .........................  
...............ديم؟ع............................ 

 ميدانفى  ؟ ميدان مرديك  كيدرم انُديم نيأَ - 
  ....................؟      موناس.....
  ....................؟     بحيرةُ توبا.....
  ....................؟     بروبودور.....
..... الاس؟    لالُقْت.................... 

 تبعلى المك بالكتا؟  المكتبعلى  ماذَا - 
  .....................الخزانة ؟..........
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  .......................الملَف؟..........

  ....................رسي؟الكُ..........

 ....................القرطَاس؟..........
 طالب فيهطالب ؟ نعم  الفصلأ فى  - 

..... ةار؟......الإِد.....................  

  ......................؟......كْتبةالمَ.....

  ......................؟......الكُلّية.....

.....كّان؟......الد..................... 

� �

 

 

  ستفهامالا أدوات
(Kata Tanya)  

� Jika anda memperhatikan percakapan dan latihan di atas, anda 

dapat menemukan beberapa ستفهامالا أدوات  (kata tanya), Seperti:  

ستفهامالا أدوات فى الجمل  
ين كنت يافاطمة ؟أ  أين 

 أهل ذهبتمعك كلْ  ؟ خته 
؟ ماذا اشتريت  ماذا 

؟ ماهو هذا الشيئ المهم  ام  
 من  من ذلك ؟ ذلك رجل ؟

 أ  أ فى الفصل طالب ؟

 א�$�א#�
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� Yang dimaksud dengan ستفهامات الاأدو  adalah kata-kata yang 

digunakan untuk mencari penjelasan terhadap sesuatu. Contoh: 

  ”? Kapan ujian“  ؟ متى الإمتحان

� Kata-kata yang digunakan untuk bertanya ( ستفهامأدوات الا ) ada 

dua jenis:  

١. Huruf Istifhâm, ada dua: 

a. هل “Apakah” digunakan untuk kalimat positif, maka 

untuk jawaban “ya” digunakan kata “نعم” dan untuk 

jawaban “tidak” digunakan kata “لا”. Contoh:  

؟هل قرأت هذا الكتاب   “Apakah kamu telah membaca buku 

ini ?” jawabannya bisa  نعم “ya” dan bisa  .”tidak“  لا 

b. أ “Apakah”. Dalam hal ini hamzah ada ٣ jenis: 

 yang membutuhkan jawaban antara dua (Hamzah) أ -

alternatif, maka setelah hamzah ada kata “أم”.Contoh: 

؟أرأيت محمدا أم عليا   “Apakah kamu telah melihat si 

Muhammad atau si Ali ?” 
 .”هل“ yang sama pemakaiannya dengan (Hamzah) أ -

Maka jawabannya bisa “نعم” atau “لا”. Contoh: 

؟ه الةأقرأت هذ  “Apakah kamu telah membaca 

majalah ini?” (Jawabanya bisa “نعم” atau “لا”) 

 yang digunakan untuk menanyakan penyataan (Hamzah) أ -

negatif, maka untuk jawaban “ya” digunakan kata “بلى” 

dan untuk jawaban “tidak” digunakan kata “نعم”. 

Contoh: ؟ريدةالج ههذ ئينألم تقر  “Apakah kamu belum 

membaca koran ini?” (Jawabanya bisa “بلى” atau “نعم”) 

٢. Isim Istifhâm 

Yaitu kata tanya yang digunakan untuk kata tunggal. 

Yaitu: 
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- نم  “Siapa?” (digunakan untuk manusia) contoh: 

 اللغةَ العربيةَ من كسرد؟ي  “Siapa yang mengajarimu 

bahasa Arab?” 

 Apa?” (digunakan untuk selain manusia)“  ما -

contoh: ماهةُ ياالتى  المَادهتسرد  “Apa materi yang telah 

kamu pelajari?” 

 .Kapan?” (digunakan untuk menanyakan waktu)“  متى -

Contoh: متى حضرت؟ “Kapan kamu datang?” 

ينأ -   “Dimana?” (digunakan untuk menanyakan 

tempat). Contoh: أين تقع الجامعة الإسلامية الحكومية 
؟سومطرة الشمالية  “Dimana letak IAIN – SU ?” 

 Berapa?” (digunakan untuk menanyakan“  كم -

jumlah). Contoh: ؟هكتابا قرأت كم  “Berapa buku yang 

telah kamu baca ?” 

- كيف  “Bagaimana?” (digunakan untuk menanyakan 

keadaan). Contoh:  ؟يا أستاذ حالككيف  “Bagaimana 

kabarmu ya Prof.?” 

- أي  “Yang mana?” Contoh: طالب ن أيج؟ح  “Siswa yang 

mana yang telah berhasil?” 

� Kata tanya berada pada awal kalimat, namun boleh didahului 

oleh huruf jar. Contoh: 

 ”? Berapa harga buku ini kamu beli“ بكم اشتريت هذا الكتاب -

(Huruf “ب” yang ada pada kata “كم” adalah huruf jar, kata 

 adalah isim istifhâm di-bina dengan harkar sukûn ”كم“

menempati posisi jar). 

� Seluruh isim istifhâm adalah mabnîy kecuali kata “أي” kata ini di-

i’râb sesuai dengan posisinya di dalam kalimat. Contoh: 
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-  ن؟ميدان محفظةم  “Siapa Wali Kota Medan?” (Kata “نم” adalah 

isim istifhâm di-binâ menempati posisi rafa’ sebagai mubtada’). 

؟ انُحتممتى الإ -  “Kapan Ujian?” (Kata “متى” adalah isim istifhâm 

di-binâ menempati posisi rafa’ sebagai khabar yang 

didahulukan). 

؟ ستقلالالاقع أين ي -  “Dimana letak Mesjid Istiqlal ?” (Kata “أين” 

adalah isim istifhâm di-binâ menempati posisi nashab sebagai 

Zharaf makan). 

 adalah isim ”كيف“ Bagaimana kabarmu?” (Kata“ كيف حالك ؟ -

istifhâm di-binâ menempati posisi rafa’ sebagai khabar yang 

didahulukan). 

 
 

 

   !ستفهام المناسبضع مكان النقاط أدوات الا:الأول تمرين ال .١

  فى الفصل رجلٌ  �    فى الفصل ..… - 
  فى المنزل أساس  �    فى المنزل …… -
 البستان الزهرة من ،نعم  �  الزهرة من البستان …… -
  الجامعة هناك  �    الجامعة  …… -
  متحان يوم الخميسالا  �    متحانالإ …… -
- …… أم أنت أنا  �    أنت  
- …… كتاب  �  كتابا اشتريت اواحد ااشتريت 
- …… خالد  �    طالب فائز فائز 
- …… المتحف مكان الأثار القديمة  �    هو المتحف 

����%	�א����&� 
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حتى  ات المناسبةالآتية بالكلم ستفهامل أدوات الاكم: الثانىتمرين ال .٢
 !كما فى المثالتكون جملة مفيدة 

  ؟ ياأخي فى هذه الدورة تحانُممتى الا �  متى:   مثل
١.  نم...................................... 
٢. لْه ....................................... 
٣. نأي ....................................... 
 .......................................متى  .٤
 .......................................... أَ .٥
٦.  أي....................................... 
٧. كَم ......................................... 
٨. ام......................................... 
 .......................................فيكَ .٩

� �

  

  )الرابعالاستمرار من الباب (!  النص التالي مع مراعاة شكلهقرأ ا
  :أما الصراط المستقيم الذى يتعلّق بصلة الدين بالعقل فهو

ما وراء : أولا :جاء الدين هاديا للعقل فى مسائل معينة وهي -١
الطبيعة أي العقائد الخاصة باالله سبحانه، وبرسوله صلى االله عليه وسلم، وباليوم 

مسائل الأخلاق أي الخـير : ثانيا .يب الإلهي، على وجه العمومالآخر وبالغ
 .والفضيلة، وماينبغي أن يكون عليه السلوك الإنسانى ليكون الشخص صالحا

وجاء الدين  .مسائل التشريع الذى ينـتظم به اتمع وتسعد به الإنسانية: ثالثا

��א�$�א' �
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ها مستقلا بنفسه هاديا للعقل فى هذه المسائل بالذات، لأن العقل إذا بـحث في
  فإنه لا يصل فيها إلى نتيجة يـتفق عليها الجميع

جاء القرآن يفهمه العقل فى المحكم فيه، ولا يناقض العقل فى المشابة منه وذلك  -٢
هو الَّذي أَنزلَ علَيك الْكتاب منه آيات محكَمات هن أُم ": أن القرآن يقول
م رأُخابِ وتاء الْكغتاب هنم هابشا تونَ مبِعتغٌ فَييز في قُلُوبِهِم ينا الَّذفَأَم اتابِهشت

 الْفتنة وابتغاء تأْوِيله وما يعلَم تأْوِيلَه إِلاَّ اللّه والراسخونَ في الْعلْمِ يقُولُونَ آمنا
نبر ندع نكُلٌّ م ابِبِهلُواْ الألْبإِلاَّ أُو ذَّكَّرا يم٧: سورة آل عمران، الآية� ".ا و�  

جاء القرآن لا يستشـير الإنسان فى شيئ، وتعالى االله عن  -٣
استشـير المربوب، وتعالى العليم الحكيم عن أن يحتكم إلى البشر أو يحكّمهم 

حيث قيل أن هذا موقف الدين من العقل،  .فيما أنزله إليهم هداية وتربية
  ١.الدين هو العقل، لادين لمن لا عقل له

)بتصرف: الإسلام والعقل(    
         

                                                 
١
. . ، ص)م٢٠٠٠دار العلوم، : جاكرتا(، العربية للطلاب الجامعةخطيب الأمم، وآخرون،   

  .، الجزء الثالث٦٤- ٦١



٧٢ 

 ةفصيحة المطالعة راءالطلاب قادرين على قأن يكون  .١
لمثنى أن يكون الطلاب قادرين على استعمال الأسماء المفرد وا .٢

 .والجمع فى الجمل العربية
 .تحويل المفرد إلى المثنى وإلى الجمع ن يكون الطلاب قادرين علىأ .٣

 
 

 
 
 
 
 
 
 

 	�دس��رس ا�ا
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  : فهيهذه المادة  من تدريسأما الأغراض المستهدفة 
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 بطاقة من بغدد 
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اسلَتم – يستلم  Menerima زاز – يزور  Mengunjungi  

  Pabrik  عانِصج م عنصمKartu Pos   ةٌيديرِب ةٌاقَطَبِ

زمقَة/  ةٌلَييدص  Teman  شئٌاط  Pantai  

شهر ُّـتزمو  Bulan Juli  جنوب  Selatan  

متحف ج متاحف  Museum شجج أَ ةٌرشراٌج  Pohon 

 Pohon Kelapa  لِيخالن ارجشأَ Cerita  صصقَ

اجِدسج م جِدسم  Mesjid  قسمد  Damaskus 

 رضح– رضحي  Hadir / datang لَدب  Negara 

لَةلَيو لَةلَي ألْف  Seribu Satu 
Malam 

 – Tempat  الأماكن التارِيخية
bersejarah 

 Sampai Jumpa  إلَى الّلقَاءِ Keluarga  أُسرةٌ

مالقَاد  Yang akan datang ٌذيلَذ  Yang Enak 

 قفَرِي  Kelompok/ 
Kesebelasan 

 Pertandingan  المُبارةُ

 Sesi Pertama  الشوط الأول Kiper  حارِس مرمى

 

 

 

 !ماتحته الخط بالكلمات التالية  لْبد:  الأولتمرين ال .١
 إلى الجامعة نَوراضهم حفى الجامعة،  بمحمد وسالم وسعيد طلا - 

.........................................وفُاقأمام الفصل نَو  

 א������ א���دא�
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......................................... جالسسياعلى الكر نَو  

......................................... مستمعإلى الخطبة نَو  

......................................... اجِرعالنهارفى  نَو  
 - اجِهل أنتم  رعبيوتكمإلى  نَو وأنتم راجعات إلى بيوكُتن 

 ......................دمكُارِي  .........................    
  .........................فُصولكٌم...................... 
  .........................حجراتكُم...................... 

 .........................مساكنِكُم.................. ....
 وأما منازِلُهم فَبعيدةٌ. قريبةٌ منازِلُنا - 

  .........................مساجِدنا 
  .........................مدارِسنا 
  .......................... معاهدنا
  ............................كُلّيتنا 

 - و. كثيرةٌ بي كتمتنوعةٌ ككتب 
  ......................... جريدتي
  .........................  حقيبتي

  .......................... مجلتى
  ............................قلمي 
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  الجمع  –المثنى   –اسم المفرد 
(Kata Tunggal, Dual dan Plural)  

� Jika anda memperhatikan qira’ah di atas, anda dapat menemukan 

bentuk kata المفرد (tunggal), dan الجمع (plural). 

 المفرد المعنى الجمع المعنى
Beberapa Kartu ِاقَطَبات  Kartu َةٌاقَبط  

 Beberapa Negara لْبلاَبِ/  انٌدد  Negara لَبد  
Beberapa Pabrik مصانِع  Pabrik مصنع  
Beberapa Cerita صقَص  Cerita ةٌقص  

Beberapa Tempat أماكن  Tempat انٌكَم  
Beberapa Pohon أشجار  Pohon شجةٌر  

 كمثل .المفرد والمثنى والجمع :بالنظر إلى عدده يتكون من ثلاثسم الا �
 : الجدول التالي

  
  
  
  
 

  

 א�#"א!�
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 (Kata Tunggal)  سم المُفْردا �

، قلمالالتربيةُ، : مثل . هو اسم يدل على معنى واحد  المُفْرد سما -
 .موظف، فريق، مبارةٌ، ، كتاب، فصلٌطالبال

  .كالأمثلة السابقة مرفوع أَرِقُ سم مفْردكل ا -
 (Kata Dual)ىلمثنسم اا �

. أو اثنتين يناثنالتثنية هو اسم يدل على اسم ب المثنى يقال أيضا سما -
 .تينِسدرالمَ/تانسالمدر، تلْميذَينِ/لْميذَانت: مثل

� Dari segi bentuknya “ سم التثْنيةا ” dapat dikenal dengan: 
١. Penambahan pada akhir katanya : َ...ان   

Seperti: انديديذَان جلمالت   = Kedua siswa itu baru 
Asalnya: “لميذُ جديدالت”   = Siswa itu baru 

٢. Atau penambahan pada akhir katanya ..َ.ِني   
Seperti: أيتنت ريديدن جيذَيلم   = Saya melihat 
dua orang siswa baru.  
Asalnya “ادديتلميذًا ج ترأي”  = Saya melihat 
satu orang siswa baru. 

� Setiap اثْنيةالت سم  dibaca dan ditulis berakhiran “ .َ..ان ” jika 
ia menempati posisi marfû’. Seperti jika ia berdiri sendiri, 
contoh: “ ظَالنامان ”, dan jika berjabatan sebagai khabar, 
contoh: هظَنِ ذانامان . 

� Sementara itu, اثْنيةالت سم  harus dibaca dan ditulis berakhiran 
“ ينِ...َ ” jika ia menempati posisi manshûb dan majrûr’. 
a. Contoh اثْنيةالت سم  yang menempati posisi manshûb: 

  جميلَتين السيارتينعلمت أنَّ 
b. Contoh اثْنيةالت سم  yang menempati posisi majrûr’: 
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  الجَميلَتين كتب كثيرةٌ السيارتينعلمت فى 
 :تحتها الخط فهو اسم التثنيةكل كلمة ! ةالتالي إلى الجملنظر ا -

  
  
  
  
  
  
  
  
 
 ! سماء المثنىالأمن الجمل التالية عين : الثانى تمرين ال .٢
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 الجمع

 جمع المذكر السالم  جمع المؤنث السالم جمع التكسير

 !كما فى المثال من الجمل التالية اثنم امفرد رغي: الثالثتمرين ال .٣
  تربيتينِال/  تربيتانال �    تربيةُال

� ةٌهام    � ........../ ..........  
� بةُ السرو    � .......... /.......... 
  .......... /.......... �    الحَائطُ �
�  يسالكُر    � ........../ .......... 
�  بالمَكْت    � ........../ .......... 
 .......... /.......... �    المَكْتبةُ �
� ريالمُد    � ........../ .......... 
 .......... /.......... �    الديوان �

 (Kata Plural) معسم الجَا �
، المعلمون: مثل. اثنين أو اثنتينأكثر من هو اسم يدل على  الجمعسم ا -

 إلخ...التلاميذ، الكتب، الحقائب، المسلمات
جمع المذكر السالم وجمع المؤنث : يتكون من ثلاث أنواع الجمع  -

 : كما رأيت فى الجدول التالي. السالم وجمع التكثير
 

  
  

          
       

 جمع المُذَكّرِ السالمِ �
 ،عابدونَ: مثل. اثنينأكثر من اسم يدل على  جمع المُذَكّرِ السالمِ -

اهرينونَ ،مذاكر، نراكعي 
� Dari segi bentuknya dapat dikenal dengan:  

a. Penambahan di akhir katanya “ .ُُ ..نَو ” seperti:  
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 Sungguh beruntung orang-orang beriman =  قَد أَفْلَح المُؤمنونَ
b. Atau penambahan: “ .ِ..ني  ” seperti: 

نِينمؤرِ الْمشبو  = Berilah kabar gembira kepada orang-
orang beriman 

� Jam’u al-Muzakkar al-Sâlim ini dapat dibentuk dari setiap 
kata sifat jenis muzakkar. Seperti: 
� المٌع  عالمين / عالمون    
� راكشاكرين / شاكرون    ش 

� Setiap kata Jam’u al-Muzakkar al-Sâlim harus dibaca dan 
ditulis berakhiran “ ونَ...ُ ” jika ia menempati jabatan kata 
marfu’. Seperti berjabatan fâ’il (pelaku), contoh pada 
kalimat:  “َنونمالمُؤ قَد أَفْلَح”. 

� Sementara itu, kata Jam’u al-Muzakkar al-Sâlim harus 
dibaca dan ditulis berakhiran “ .ِ..ني ” jika ia berjabatan kata 
mansûb dan majrûr.  
a. Contoh kata Jam’u al-Muzakkar al-Sâlim yang 

menempati jabatan mansûb (maf’ul bih):     المسلمين ترأي  
b. Contoh kata Jam’u al-Muzakkar al-Sâlim yang 

menempati jabatan majrûr’ (dimasuki huruf jar): ْقلو
ننِيوللم 

حول كل اسم المفرد التالي إلى جمع المذكر السالم، كما : الرابعتمرين ال .٤
 ! فى المثال
  مسلمين/  مسلمون  �   مسلم 

  ............................ / ..  �   مصلح  •
  .............. / ..............   �   مسافر •
  .............. / ..............  �    مشرك   •
  .............. / ..............  �   عالم  •
 .............. / .............. �   شاكر  •
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إلى جمع المذكر السالم، كما فى  ةالتاليالجمل حول كل : التمرين الخامس .٥
 !:المثال

 
              ٢                ١  

  
  
  
  
  
  
  
 
  

  جمع المُؤنث السالمِ �
-  عمجثنمِ هو اسم يدل على أكثر من اثن المُؤالمثل . ينتالس :

اهراتم ،ذاكرات ،إلخ... راكعات 
� Dari segi bentuknya ِمالالس ثنالمُؤ عمج dapat dikenal dengan 

penambahan ...ات  pada akhir kata tunggalnya. Seperti:  
 Telah tiba para wanita =  حضرت المؤمنات الصالحات
mukmin salihah. 

� Kata “المؤمنات” merupakan bentuk jamak dari kata “المؤمنة”, 
dan kata الصالحات merupakan bentuk jamak dari kata 
 Dengan demikian, secara umum dapat dikatakan .”الصالحة“
bahwa ِمالالس ثنالمُؤ عمج dapat dibentuk dari setiap kata 
sifat yang bentuk tunggalnya berakhir “ـة”(ta 
marbuthah). seperti:   
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   مؤمنات   مؤمنةٌ
 مسلمات  مسلمةٌ

�  عمالتكْسيرج 
 -  عمصيغ يتغير أو اثنتين ب هو اسم يدل على أكثر من اثنتين التكسيرج

 إلخ... أبواب، بنات، مدارس: مثل . مفرده من صورة
 :اهالأمثال منوفيما يلى  ،التكسير كثير جمع صيغَإنّ  - 

  عنىالم  جمع التكسير  فردالم
 Bapak  اءٌآب  بأَ

قرِيإِب  قأَباَرِي  Ceret 

دعأب  داعأَب  Lebih Jauh 

كَمأَب  كْمب  Tuli 

يلإبةٌ   سسالأَب  Iblis 

امهإب  مياهأب  Ibu Jari 

دأَح  ادآح  Satu 

نسأَح  ناسأَح  Lebih Baik 

روأَح  روح  Mata Yang Cantik 

بنأَر انِبأَر  Kelinci 

 المذكوروفيما يلى أمثلة المقارنة بين الجمع  �

  جمع  مفرد
  تكسير  مؤنث سالم  مذكر سالم

أقلام  -   -   قلم  
  مدارس  -   -   مدرسةٌ
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طلبة  -   طالبون  طالب  
مسلمون  مسلم   -   -  
حاضرون  حاضر   -   -  
  طوالب  طالبات  -   طالبة
  -   مسلمات  -   مسلمة
  -   جميلات  -   جميلة

� Bentuk mufrad, mutsanna dan jama’ selalu mengikuti 
standar isim dhamir. Berikut penyesuaian antara mufrad, 
mutsanna dan jama’ dengan isim dhamir.   

  مثل  سم الضميرا
  مالع  أنا  -انت   –هو 
  عالمان  أنتما –هما 
  عالمون  نحن  –أنتم  –هم 
  عالمةٌ    أنت – هي
  عالمتان  أنتما  –هما 
  عالمات  نحن  –أنتن  –هن 

  بكمل كل جملة من الجمل الآتية بوضع جمع مناس: السادستمرين ال .٦
 !كما فى المثال

  فى البيت ولد واحد �    واحد ...........فى البيت :     مثل
  ..................... �    واحد......... للأستاذ  .١
 ..................... �  كثيرون........ فى الفناء  .٢
 ..................... �  كثيرون.....فى هذا المعهد  .٣
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 ..................... �  كثيرة..............للبيت  .٤
 ..................... �  ..........هؤلاء العاملون  .٥
 ..................... �  ........هؤلاء السائحات  .٦
 ..................... �  ..............ذلك كتب  .٧
 ..................... �  ............تلك مضيفة  .٨
 ..................... �  ..........هؤلاء مضيفات .٩

 ..................... �  ناجحون........ ولئك أ .١٠

  قرأ الجمل التالية ولكل كلمة تحتها الخط فهو جمعا: السابعتمرين ال .٧
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سم المفرد الذي تحته الخط إلى الجمع مع مراعاة الا لحو: الثامنتمرين ال .٨
 !كما فى المثال ما يحدث من التغيير

  نَوبوبحم نَوحالالص الُجالر �  بوبحم حالالص لُجالر:   مثل
١. لَالوالذّ دكي محبوب  � .................. 
 .................. �    زائفَ دهِتجم سردالمُ .٢
 .................. �  ةٌياضر ةُصلخالمُ ةُملّعالمُ .٣
٤. هنلاّفَ اكح علٌام    � ..................   
 .................. �  ةٌيالع ةٌرجش ةسردأمام المَ .٥
 .................. �  روهشم دهعم ةنيدفى المَ .٦
٧. فعِارِى الش سيةٌار وعةٌلَج  � .................. 
 .................. �  انديى المَف يوِالقَ بعاللاّ .٨

 

 

   عِوبسى الأُف اميالأَ
(Hari – hari dalam Satu Minggu)  

  اللغة الإندونيسية  اللغة العربية
دالأَح  Minggu 

 Senin  الإثْنينِ

 Selasa  الثُّلاَثَاءُ

 Rabu  الأَربِعاءُ

سيالخَم  Kamis 

�א'&%$ �
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 Jumat  الجُمعةُ 

تبالس  Sabtu 

  ............م وي ؟ الآنَ الآنَ مِوي أي -  ! كتصاحب /كباحص اسئلْ
 ...............أذهب إلى الكلية ؟ تذهبين / أي يوم تذهب  -
 .................أرجع  إلى القرية ؟ ترجعين / أي يوم ترجع  -
 ...................فى المدرسة؟ أعلم تعلمين / تعلم  أي يوم -
 ....................المقالة؟ أكتب تكتبين / كتب تأي يوم  -

  
  
  

  ! اقرأ النص التالي مع مراعاة شكله 

  حاجة الناس إلى الرسل
أثبت التاريخ، مما نراه عند الأُمم البدائية أن الناس فُطروا على التدين،   -١

 وبحثوا عن الإله ليعبدوه، فعبدوا الشمس والقمر وآلهةً لا تنفع ولا تضر
ء إلى االله تعالى وقد هدت الفطرةُ السليمة بعض العقَلا. كصنم وحجر

ولم . خالقِ السموات والأرض وما فيهن فعبدوه ولايشركون به شيئا
يؤت الناس جميعا عقولا سليمة يستدلون ا هذا الاستدلالَ ليصلوا إلى 
معرفة االله، فاحتاجوا لذلك إلى رسل يعرفُوانهم برم وبما ينبغي به من 

وحيده، ويعلموم كيف صفات الكمال، ويدعوم إلى الإيمان به وت
 .يعبدونه عبادةً ينالونَ ا رضوانه

�א�#�א$� �
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وقد . وأن وراء عالم الشهادة الذى ندركه بحواسنا غيبا ستره االله عنا -٢
هذا العالم الذي يشهدونه فلم ينالوا من  اجتهد الناس فى معرفة أسرار

فكيف يستطيعون أن يدركوا ما لا . العلم به إلا قليلا على مر القرون
ناله حواسنا وعقولهم من المغيبات كالملائكة واليوم الآخر والحساب ت

والجنة والنار؟ إم لذلك فى حاجة إلى رسل يخبروم بما أخبرهم االله به 
من بعث وحساب وجنة ونار وملائكة اصطفاهم االله : من أمور الغيب

 .بيائهلعبادته، أو لتنفيذ أمره، أو لمراقبة خلقه، أو لحمل رسالاته إلى أن

وأن الناس فى حاجة إلى شريعة سماوية تنظم حيام وتضمن بقائهم،  -٣
وتحقق العدل والأمن فيهم، يخضعون لها سرا علانية لأا من عند رم، 

  ١.فمن يحمل إليهم هذه الشريعة؟ الرسل صلوات االله عليهم

 )الاستمرار فى الباب السابع(

                                                 
. ص، )م٢٠٠٠دار العلوم، : جاكرتا(، امعةالعربية للطلاب الجخطيب الأمم، وآخرون،   ١

  .الأول، الجزء ٦٣- ٦٠
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 .الطلاب قادرين على تنفيذ الحواريكون  أن .١
 .الماضىفعل الفهم صيغ   أن يكون الطلاب قادرين على .٢
فى الجمل الماضى فعل الأن يكون الطلاب قادرين على استعمال  .٣

 .العربية

 

 

 

 

 

 


	����رس ا�ا 
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  : فهيهذه المادة من تدريس أما الأغراض المستهدفة 
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                     ةسِيمالش تحت  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

  

 א��א�
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تحت الشسِمية  Dibawah Payung ةصق  Cerita 

 بذَه– بذْهي  Pergi  بلَع– بلْعي  Bermain  

 حبس– حبسي  Berenang   ٌالَةخ  Bibi 

 جرخ– جرخي  Keluar  رِجيةٌد ج جرائد  Koran 

 Panas  حارShower   الدش

 لَسج– سلجي  Duduk ىرترِي -اشتشي  Membeli 

الجَو  Cuaca مس كرِيأَي  Es Krim 

 

 

 

 

     بين الفعلِ لْص وضده :      ملْ بين الفعلِ وصرفهاد:� �

• لَجس    � رجع    � سرد      � كَرش 

• خرج    � استرى �  احأَد      � لَسج 

 عجر �      حمد �    علَخ �    بهذَ •

• عللَغَ �      مق    � دبـ �      قَع قَام 

 دخلَ �      نظَر �    لَخد �    بعلَ •

• ارتىد    � فَرع    � رغَاد      � لّمعت 

• نلَز      � جلَه    � ادع      � طَلَقان 

�رأَى �    الْتحق �    امقَ �      حتفَ • �

 א��������א�
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� �

 

 

 فعلٌ الماضىال �
 .ياضم نٍمى زئ فيش ثودعلى ح لّدل يفع لّى هو كُالماض لُفعال -

   إلى شاطئ البحر اليوم ؟ذهبت هل  -   : مثل     
  .إلى شاطئ البحر اليوم ذهبتنعم  - 
   ؟ البحرفى  سبحتهل  - 
  . من البحر خرجتثم  سبحتنعم  - 
  ؟ إلى البيت رجعتمتى  - 
 - صباحا و رجعتفى البيت فى الساعة السادسة وصلت.  

 : مثل. فَعلَ و فَعلَ و فَعلَ : نم نُوكَتتى ضالماَ لِعف انَزأو إنَّ -

ةمثلالأ   نٌازوأَ 
 فَعلَ ، حكَمنصر، فَتح، ضربدخلَ، نشر، نزلَ، 

 فَعلَ ، حسِب فَرح،علم، ضحك، شرب، فَهِم، قَبِلَ، 
نسح ،بعلَ، ، صهسظُمعملَ ، كَرفَع 

� Dalam لالفالماضى ع  terjadi perubahan kata, yang disebut dengan 
عل الماضىفالتصريف   sesuai dengan kebutuhan dalam 

menggunakannya. Perhatikan tabel bertikut:   

Rumus الدلالة لـ مثل تصريف  
 ٣-Org ke/غائب  ١ نصر فَعلَ  ..َ. ... ...َ

Lk  َ... ... .َ..لاَ  اا فَعرص٢ ن  

�� א���א
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وا..َ. ... ..ُ.   + ٣ نصروا فَعلُوا 
.َ.. ... .َ..فَ  تلَتع ترص١ ن  

  ٢ نصرتا فَعلَتا  تا..َ. ... ..َ.  Pr ٣-Org ke/ غائبة
  + ٣ نصرنَ فَعلْن  نَ..َ. ... ..ْ.
.ْ.. ... .َ..ت  لْتفَع ترص١ ن  

 ٢-Org ke/مخاطب
Lk  

  ٢ نصرتما فَعلتما  تما..َ. ... ..ْ.

  + ٣ نصرتم فَعلْتم  تمْ..َ. ... ..ْ.

.ْ.. ... .َ..ت  لْتفَع ترص١ ن  
 ٢-Org ke/مخاطبة

Pr  
  ٢ نصرتما فَعلْتما  تما..َ. ... ..ْ.
.ْ.. ... .َ..تن  نلْتفَع نترص٣ ن +  
.ْ.. ... .َ..ت  لْتفَع  ترصمتكلم وحدة  ١ ن/Orang 

I Tunggal  
 الغير متكلم مع  + ٢ نصرنا  فَعلْناَ  نا..َ. ... ..ْ.

/Orang II + Jama’ 
 -  مثلك ،فعل الماضى يناسب أسماء الضمائرالتصريف: 

 فعل الماضيال الرفع ضمائر
وه  رصن 
 نصرا  هما
موا  هرصن 
هي  ترصن 
 نصرتا  هما
ننَ  هرصن 
تأن  ترصن 
 نصرتما  أنتما
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أنتم  مترصن 
أنت  ترصن 
 نصرتما  أنتما
أنتن  نترصن 
 نصرت  أنا
ا  نحننرصن 

يكون مفردا دائما ولا يطابق الفاعل فى ) فى الجملة الفعلية(الماضىفعل ال -
  :مثل. التثنية والجمع

  فاعل مثنى أو الجمع  فاعل مفرد  مرةالن
١.  حضر المُعال الصديق  حضالمالع الصديقان ران  
٢.  لَجس النشيطُ الطالب  لَجالنشيطُون الطالبون س  
٣.  الت جرلميذُخ لاميذُ  الذكيالت جرالذكيون خ  
٤.  اجِحالن ان  الصالحٌ فَرِحاجِحالن فَرِح الصالحان  
٥ .  سراذُ الدتالأس بكَت  سرذُ الدالأسات بكَت  

  :مثل. المذكر والمؤنثيطابق الفاعل فى ) ليةفى الجملة الفع( فعل الماضىال -

ذكرفاعل م  نمرةال   مؤنثفاعل  
١.  الصديق رضح الأمين  رضحةُالصديق ت  
٢.  الطالب لَسج الصديق  لَسجبةُالطال ت الصديق  
  الحافظات طالباتال تخرج  الحافظ طالبخرج ال  .٣
  اتالنشيط تلناجِحاا تفَرِح  النشيط فَرِح الناجِح  .٤
٥ .  سراذُ الدتالأس بكَت  بكَتت ةُذًالأست سرالد  
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المفرد والمثنى والجمع فى  يطابق المبتدأَ) الإسميةفى الجملة ( فعل الماضىال -
 : مثل. المذكر والمؤنثو

  مبتدأ جمع  مبتدأ مثنى  مبتدأ مفرد  نمرةال
١.  الصديق رضح  االصرضا  ديقان حوالصرضديقُون ح  
  الطالبات جلَسن  الطالبتان جلَستا   تجلَسالطالبةُ   .٢
٣.  فَرِح اجِحان   الناجِحالنافَرِح  اجِحواالنون فَرِح  
 تكَتب الأستاذَةُ  .٤

سرالد  
تا كَتب تانالأستاذَ
سرالد  

 نبذَةُ كَتالأسات
سرالد  

  

 

 !مذكرا مؤنثا وعكسه كما فى المثال ل بد: الأولن تمريال .١
٢              ١  

 
            .................................  

.................................  

 ................................. 

................................. 

.................................  

................................. 

.................................  
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  :الجمل الإسمية جملا فعلية كما فى المثالغير : الثانىتمرين ال .٢

  السيارتان وقفتا أمام المكتبة:   مثل
 وقفت السيارتان أمام المكتبة    

  القصة قرآهذان التلميذان . ١  :تمرين  
  الدرس اتكتبوهاتان التلميذتان . ٢    
  المدرستان نزلتا من السيارة. ٣    
  التلميذتان سلمتا على زميلاما. ٤    
  الشرطيان اعتقلا لصا. ٥    
  بالكرة لعباذانك الولدان . ٦    
  أمام المنـزل سترحااوتانك البنتان . ٧    
  المنـزل دخلاذانك اللصان . ٨    
  .دخول اللص اتتانك المرآتان عرف. ٩    

فى  تغييرمايلزم من المع  التالية الضمائرل المبتدأ ببد:  الثالثتمرين ال .٣
 !فعله

  مالزيا هو غادر جاكرتا متجها إلى -
- أنت   ........................................................ 
 ........................................................   أنا  -
 ........................................................هي   -
-  أنت........................................................ 
 ........................................................نحن  -

مايلزم مع التالية ة التى تحتها الخط بالكلمات الجملل بد: الرابعتمرين ال .٤
 !فى فعله تغييرمن ال

  كة المكرمةأنا سافرت إلى م    أنا  -
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 ..............................................   هو -
 ..............................................    الرجل -
 ..............................................   ميدان -
-  أنت  ................................................ 
 ................................................  ذهب  -
 ...............................................  أنا  -
 ........................................المدينة الطلابية -

  :فعل الماضيالف الكلمات الآتية إلى تصريف صر: الخامستمرين ال .٥
  تعلّم  شكَر  سكن  فَتح  حضر كَتب ضمائر
وه  بكَت ....... ....... ....... ....... ....... 
 ....... ....... ....... ....... .......  كَتبا  هما
موا  هبكَت ....... ....... ....... ....... ....... 
هي  تبكَت ....... ....... ....... ....... ....... 
 ....... ....... ....... ....... ....... كَتبتا  هما
نه  نبكَت ....... ....... ....... ....... ....... 
تأن  تبكَت ....... ....... ....... ....... ....... 
 ....... ....... ....... ....... ....... كَتبتما  أنتما
م  أنتمتبكَت ....... ....... ....... ....... ....... 
أنت  تبكَت ....... ....... ....... ....... ....... 
 ....... ....... ....... ....... ....... كَتبتما  أنتما
أنتن  نتبكَت ....... ....... ....... ....... ....... 
 ....... ....... ....... ....... ....... كَتبت  أنا
نا  نحنبكَت ....... ....... ....... ....... ....... 
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  ! ل الماضى بالمضارعبد :السادستمرين ال .٦
 أدب االله محمدا أحسن تأديب -
 تعلم التلاميذ قراءة القرآن كل مساء -
 تأمل المسلمون القصص القرآنية -
 أتبع الأولاد نصيحة الآباء -
 اتعظ المسلمون بما جاء فى القرآن الكريم -
 احتفل الصحابة بما جاء به محمد من تعاليم -
 أدبا علمااكتسب قارئ القرآن  -
  . ازداد المؤمنون إيمانا بقراءة القرآن -

  ! تاليال الحوارمن الأفعال الماضية عين  :السابعتمرين ال .٧
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 أسماءُ الشهورِ الميلاَدية
(Nama – Nama Bulan Masehi dalam Satu Tahun)  

  اللغة الإندونيسية  اللغة العربية
 Januari  ينايِر

 Pebruari  يِرفبرا

 Maret  مارِس

 April  أَبرِيل

 Mei  مايو

 Juni  يونِيو

 Juli  يوليو

 Agustus  أغُسطُس

 September  سبتمبِر

 Oktober  أوكْتوبِر

 Nopember  نوفَمبِر

 Desember  ديسمبِر

  ........................ شهر ؟ الآنَ الآنَ شهرِ أي -! ك صاحب لْأسا    
- أي شرٍه و تلد /وت؟  لد تلدو /تلدو....................... 
-  رٍ أيهنحتفله فى الشهرإندونيسيا؟ بيوم استقلال  نحتفلُش........... 
-  رٍ أيهفى الشهر  انحتفله ؟النهضة الوطنيةب نحتفلُش................. 

- رٍ أيهفى الشهر فى الشهر  انحتفله؟ طنيةالتربية الوب نحتفلُ ش........ 

- رٍ  أيهفى الشهر عام دراسي؟ يبدأ  يبدأُش......................... 

�א%$#" �
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 )من الباب السادسالاستمرار ( !قرأ النص التالي مع مراعاة شكله ا

وقد رأى االله حاجة الناس إلى القدوة الصالحة فاصطفى من الخلق أنبيائه، وأدم  -٤
الكريم فسموا فى إنسانيتهم وصدقوا فى إيمام برم، فعبدوه مخلصين له بأدبه 

الدين، وفعلوا الخير، واجتنبوا الشر، وثبتوا على الحق وجاهدوا فى سبيل االله 
حتى علا دينه، وانتشر نوره، وكانوا فى كل ذلك أئمةً للمؤمنين، وقدوةً 

حسنةٌ لمن كَانَ يرجو اللَّه والْيوم الْآخر لَقَد كَانَ لَكُم فيهِم أُسوةٌ ". صالحة
يدمالْح نِيالْغ وه لَّ فَإِنَّ اللَّهوتن يم٦: سورة الممتحنة �و. � 

أن الناس فى حاجة إلى الرسل ليعرفوم برم، ويخبروهم  :وخلاصة القول
ا، وليحملوا إلى الناس شرائع  بمالايدركونه من أنباء الغيب التى أوجب االله الإيمانَ

 الآخرة، ليكونوا لـهم قدوة صالحةالحكيم الخبير، التى تبلغ م السعادة فى الدنيا و
أُولَـئك الَّذين هدى اللّه فَبِهداهم اقْتده قُل لاَّ أَسأَلُكُم علَيه أَجرا إِنْ هو إِلاَّ "

ينالَملْعى لكْرفكان إرسال الر سل من االله رحمة  �٩٠:الأنعام  سورة�" ذ
   ١.للعلمين

  )التربية الدينية بتصرف(       

                                                 
١
. ، ص)م٢٠٠٠دار العلوم، : جاكرتا(، العربية للطلاب الجامعةخطيب الأمم، وآخرون،   

  .، الجزء الأول٦٣- ٦٠

�א���א"� �
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 .المطالعة فراءةلاب قادرين على ن الطأن يكو .١
  فهما جيدا القراءةأن يكون الطلاب قادرين على فهم  .٢
 فعل المضارعالفهم صيغ   أن يكون الطلاب قادرين على .٣
فعل الماضارع فى الجمل المال أن يكون الطلاب قادرين على استع .٤

 .العربية

 

 

 

 

 

 

 


	����رس ا�ا 
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  : فهيهذه المادة تدريس من أما الأغراض المستهدفة 
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א�و���	���א�  

   درِيالْب بكْتم 
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 Laut  الباخرةُ Loket  شبابِيك. شباك ج

  Tercatat  مسجلَةٌ Mencatat  تسجِيلٌ

الاَتةُ الحَويالمَال  Wesel Pos  َطى –ى أَعطعي  Memberikan 

 Alamat  عنوانٌ  Pengirim  مرسلٌ

فالظَّر  Amplop يادالع درِيالب  Surat Biasa 

درِيالْب قودنص  Kotak Pos َالج درِييالبو  Pos Udara 

 Stempel  Kantor Pos  ديرِالب بِتكْم متخKereta Api   لقطَارا

  
  
 

 المضارع فعلُال �
� Jika anda memperhatikan percakapan di atas, dapat anda 

temukan beberapa kata عل المضارع الف  diantaranya:  
 

  ةفى الجمل  فعل المضارعال
اشرى ت - يشيشترى مرسل الخطاب  رىت... 

 عضو– يضثم يضع الخطاب   ع...  
  أو بالبارحة نرسل الخطاب بالقضار  لُسري - أَرسلَ 

  ...بعض الناس يرسلون خطابات  يرسلون 


���א���دא��
 א�

���و	����� א�! א�
א
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الحال أو  نٍمى زئ فيش ثودعلى ح لّدل يفع لّهو كُ فعل المضارعال -
 : ، مثل الاستقبال

  إلى شاطئ البحر اليوم ؟  ذهبيهل  - 
  اليوم إليه ذهبلا، لا ي - 
  غدا سبحسيهل  - 
  خوانهإغدا مع  سبحسي، نعم - 

  : مثل ،يفْعلُو  يفْعلُو  يفْعلُتتكون من  فعل المضارعلاإن أوزان  -

ةمثلالأ ناوزأ   
 - رصني  ننِيااللهُ المُؤم 
 - نسحي فْسِهنل  
 - لَمعي  اتومى السا فم 
 - حفْتا ياحبص ابالب  
 - رِبضثَلاً يااللهُ م 
 عنِ الهَوى ينطقما  - 

 يفْعلُ
  
 يفْعلُ
  
 يفْعلُ
  

� Secara umum, baris ‘ain ل المضارعالفع  dibaca fathah (ــع) 
jika ‘ain fi’il-nya itu sendiri dan / atau lam fi’il-nya salah 
satu dari huruf - huruf berikut: أ، ح، خ، ع، غ، هـ 

 ةمثلالأ
 حروف

فعل المضارعال فعل الماضىال   
 أ  القُرآنَ محمد قَرأَ  القُرآنَ مدمح يقْرأُ
حفْتي ابالب لَدالو  ابالب لَدالو حح  فَت 
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خسرلْمِ يى العلْمِ  فى العف خسخ  ر 
هدمح نمااللهُ ل عمسي هدمح نمااللهُ ل عمع  س 

غَبري هيف  هيف بغغ  ر 
لَدالو بِه بذْهي مرِهوااللهُ بِن بهـ ذَه 

� Dalam لالفالمضارع ع  terjadi perubahan kata, yang kemudian 
disebut dengan  فريتصل المالفضارعع  sesuai dengan kebutuhan 
dalam menggunakannya. Perhatikan tabel bertikut:   

Rumus تصري
  الدلالة لـ مثل ف

  ١ ينصر فعلُي  ..ْ. ... ...ٌيـ
  غائب

(Org ke-٣ Lk)  ـَي... ... .ْ..فعلان  انان يرصن٢ ي  
  + ٣ ينصرونَ يفعلونَ  ونَ..ْ. ... ..ُ.يـ
  ١ تنصر تفعلُ  ..ْ. ... ...ُتـ

 غائبة
(Org ke-٣ Pr)  ـفعلان  ان..ْ. ... ..َ.تان ترصن٢ ت  

  + ٣ صرنَين بفعلن  نَ..ْ. ... ..ْ.يـ

  ١ تنصر تفعلُ  ..ْ. ... ...ُتـ
 مخاطب

 (Org ke-٢ Lk)  ـفعلان  ان..ْ. ... ...تان ترصن٢ ت  

  + ٣ تنصرون تفعلونَ  ونَ..ْ. ... ..ُ.تـ

  ١ تنصرين تفعلين  ين..ْ. ... ..ِ.تـ
 مخاطبة

(Org ke-٢ Pr)  ـفعلان  ان..ْ. ... ...تت رصن٢ انت  

نَ..ْ. ... ..ْ.ـت  فعلننَ ترصن٣ ت +  
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  ١ أنصر  أفعلُ  ..ْ. ... ...ُأ 
 متكلم وحدة

(Org pertama 
Tunggal) 

  + ٢ ننصر  نفعلُ  .ْ.. ... ...ُنـ
 متكلم مع الغير
Org Pertama 

Jama’ 
 -  مثلك ،يناسب أسماء الضمائر فعل المضارعالتصريف:  

ضمائر 
 الرفع

  لمضارعالفعل ا
يحفتي  رجيخ  شهِدي  رصن  

وه  رصني .....................................  .....................................  .....................................  
  .....................................  .....................................  ..................................... ينصران  هما
منَ  هورصني .....................................  .....................................  .....................................  
هي  رصنت .....................................  .....................................  .....................................  
  .....................................  .....................................  ..................................... تنصران  هما
ننَ  هرصني .....................................  .....................................  .....................................  
تأن  رصنت .....................................  .....................................  .....................................  
  .....................................  .....................................  ..................................... تنصران  أنتما
ون  أنتمرصنت .....................................  .....................................  .....................................  
أنت  نريصنت .....................................  .....................................  .....................................  
  .....................................  .....................................  ..................................... تنصران  أنتما
نَ  أنتنرصنت .....................................  .....................................  .....................................  
  .....................................  .....................................  ..................................... أنصر  أنا
نحن  رصنن .....................................  .....................................  .....................................  
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يكون مفردا دائما ولا يطابق الفاعل فى ) فى الجملة الفعلية(المضارع فعل ال -
 :مثل. التثنية والجمع

  فاعل مثنى أو الجمع  فاعل مفرد  نمرة
١.  يحضر المحاضرةَ الصديق  يحرالمباراة الصديقان ض  
٢.  يجلس على الكرسي الطالب  يج سفى الفصل الطالبونل  
٣.  خيرج لميذُالت من لِالفص  جرخلاميذُ يسة الترمن المد  
٤.  حفْري اجِحبعد الامتحان الن  حفْران ياجِحبعد الإعلان الن  
٥ .  بكْتي اذُ الدتالأسسر  بكْتي سرذُ الدالأسات  

 . المذكر والمؤنثيطابق الفاعل فى ) فى الجملة الفعلية(المضارع فعل ال -

  مؤنثفاعل   ذكرفاعل م  نمرة
١.  يحالصديق رةَ ضوالند  رضحةَ الصديقةُ توالند  
٢.  يجالطالب سة لفى القَاع  تسلة الطالبةُ جالقَاع  
  من المعمل الطالبات خرجت   المعمل من يخرج التلميذُ  .٣
٤.  اجِحالن حفْرس يربعد الد  تحفْر اتاجِحس النرالد  
  المادةةُ الأستذَ تكْتب  المادةيكْتب الأستاذُ   . ٥

المفرد والمثنى والجمع فى  يطابق المبتدأَ) سميةالافى الجملة (المضارع فعل ال -
 مثل. المذكر والمؤنثو

  مبتدأ جمع  مبتدأ مثنى  تدأ مفردمب  نمرة
١.  الصديق ضحير  رانديقان الصضحي  ونديقُون الصرضحي  
  نيجلسالطالبات   تجلسانالطالبتان    تجلسالطالبةُ   .٢
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٣.   اجِحفْالنيِران   حاجِحالنفْريانح  اجِحون النفْرنَيوح  
 بتكْت الأستاذَةُ  .٤

سرالد  
 تكْتبان تانالأستاذَ
سرالد  

ن يكْتبالأساتذَةُ 
سرالد  

فعل المضارع الكل فلم يسبقه الحروف النواصب والحروف الجوازم إذا  -
 .مثل ما تقدم. مرفوع

الحروف الجوازم  إذا اسبقهو امنصوبفكان إذا اسبقه الحروف النواصب و -
 .امجزوم فكان

 لكى –إذن  –لن  –أن : هيالمقصودة فف النواصب روالحأما من  -
 ألما  –ألم  –لما  –لم : المقصودة فهيروف الجوازم الحأما من  -

فعل المضارع ال
  مرفوع

فعل المضارع ال
  المنصوب

فعل المضارع ال
  ازوم

رصني رصنأَنْ ي رصني لَـم 
 لَـم ينصرا أَنْ ينصرا ينصران

صننَيوا رورصنا أَنْ يورصني لَـم 
رصنت رصنأَنْ ت رصنت لَـم 

 لَـم تنصرا أَنْ تنصرا تنصران
 لَـم ينصرنَ أَنْ ينصرنَ ينصرنَ
رصنر تصناأَنْ ت رصنت لَـم 

 لَـم تنصرا أَنْ تنصرا تنصران
 لَـم تنصروا أَنْ تنصروا تنصرون
نريصنت ريصنأَنْ ت ريصنت لَـم 
 لَـم تنصرا أَنْ تنصرا تنصران
 لَـم تنصرنَ أَنْ تنصرنَ تنصرنَ
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رصأن رصأَنْ أن رصأن لَـم 
رصنن رصنأَنْ ن رصنن لَـم 

  
 

بدل  :فى المثالكما  جسب الضميرالفعل المضارع  غير:  الأولتمرين ال .١
 كما فى الضمائر بالضمائر ى جانبها الأيسر 

          ١  
  

       
    

 
 
 
 
 
 

 :كما فى المثال الفعل المضارع المذكر بالمؤنث بدل :  الثانىتمرين ال .٢
        :  ١مثال 

  

 : ٢مثال 

  

�#��"	�א� 
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مع مراعاة ما  ستفهام للجمل التاليةأدات الادخل ا: الثالثتمرين ال .٣

  :يحدث من التغيير
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 :بدل كما فى المثال : الرابعتمرين ال .٤
           ٢                   ١  

  

  

  

  

  

  

  

 

 :كما فى المثال دخل لام النفي فى الجمل التالية ا: الخامستمرين ال .٥
       ٢                      ١  
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 :كما فى المثال المذكر بالمؤنث بدل : السادستمرين ال .٦
                ١                      

  

٢  
 

  :التمرين        
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
 :  ! كما فى المثالتية ل ما تحت الخط بالضمائر الآبد: السابعتمرين ال .٧

عم أنا أنام على على السرير ؟ ن تنام انتهل  �  أنت: الأول ثالالم
  السرير

  .........................................................  أنا  - 
  .........................................................  هو - 
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  .........................................................  هي  - 
  .........................................................  نتأ -

  يقرأ جريدةَ اليوم خالد  �  خالد: المثال الثانى
  .............................................. -    فاطمة  تمرين 
  .............................................. -   هو     
    أنت   - ..............................................  
  .............................................. -   التلميذة    
    أنت   - ..............................................  

  تحضر المُحاضرةَ الطالبة �  الطالبة :المثال الثالث
  .............................................. -   إبراهيم  تمرين 
  .............................................. -   أنا    
    أنت   - ..............................................  
    هي   - ..............................................  

  يلقي المحاضرة عميد الكلية � عميد الكلية : رابعالمثال ال
  ..........................................الأستاذ المساعد   تمرين 
  .........................................    ةَبطْالخُ    

دعي    .........................................  
  .........................................  ديرِنائب المُ    

  .........................................    انأَ
 : سينبين القومما ختر الصحيح إ: الثامنتمرين ال .٨

  السائحون إلى بلادهم) يرجعون  –يرجع ( -
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 فى أمور التنمية) تهدونيج –يجتهد ( المثقفون  -
 المسافرات الطائرة) يركبن –تركب ( -
 فى الشارع) يجري –تجري (السيارات  -
 اتهدات المكافأة) ينلن –تنال ( -
 ) المسلمين المخلصين –المسلمون المخلصون ( االله يحب  -
 فى النار) نالكافري –الكافرون ( -
 .محمد صلى االله عليه وسلمبعيد ميلاد ) لمينالمس – لمونالمس(احتفل  -
 الآلات الحرية) الصانعين  –الصانعون (اخترع  -
 .الإسلامية اتسعت فى العصر الأموي) الولايات –الولايات (علمنا أن  -

   ! ضارعلمات الآتية إلى تصريف فعل المف الكصر: التاسعتمرين ال .٩
  ميعلَ  ريشكُ  نكُيس  تحيفْ  ريحض بتيكُ ضمائر
وه  

............ ............ ............ ............ ............ ............ 
  هما

............ ............ ............ ............ ............ ............ 
مه  

............ ............ ............ ............ ............ ............ 
هي  

............ ............ ............ ............ ............ ............ 
  هما

............ ............ ............ ............ ............ ............ 
نه  

............ ............ ............ ............ ............ ............ 
تأن  

............ ............ ............ ............ ............ ............ 
  أنتما

............ ............ ............ ............ ............ ............ 
أنتم  

............ ............ ............ ............ ............ ............ 
أنت  

............ ............ ............ ............ ............ ............ 
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  أنتما
............ ............ ............ ............ ............ ............ 

أنتن  
............ ............ ............ ............ ............ ............ 

  أنا
............ ............ ............ ............ ............ ............ 

نحن  ......  
...... ............ ............ ............ ............ ............ 

    

  

  

  
  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  وليمة العروش
 

 

 א�%	$������	���א�
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 ةيرِجلهأسماءُ الشهورِ ا
(Nama – Nama Bulan Hijriyah dalam Satu Tahun)  

  اللغة الإندونيسية  اللغة العربية
محمر  Muharram 

فَصر  Shafar 

بِريع لالأو  Rabi’ul Awal 

بِريانىالثّ ع  Rabi’ul Tsani 

جماد لىالأو  Jumadil Ula 

جمالثانية اد  Jumadil Tsani 

ربج  Rajab 

شعانب  Sya’ban 

رمانض  Ramadhan 

شالو  Syawal 

 Zulkaedah  ةدعالقَ وذُ

 Zulhijjah  ةجو الحذُ

  ............................ أي شهرِ الآنَ ؟ الآنَ شهر - ! لْ صاحبك أسا
 ...........سلام؟ نحتفله فى الشهر بسنة جديدة فى الإأي شهرٍ نحتفلُ  -
- هش رٍ نحتفلُ بمولد النبي صلعم ؟ نحتفله فى الشهر أي................. 
 ...نحتفله فى الشهر  أي شهرٍ نحتفلُ بإسراء ومعراج رسول االله صلعم؟ -
- رٍ أيهش نقوم بالحج فى الشهر بالحج ؟  نقوم....................... 
- رٍ  أيهشفى الشهر نقومه ؟ بصوم رمضان نقوم..................... 
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  الإسلام دين عام شامل

إن االله تعالى لم يترك أمة دون أن يرسل إليه رسولا منها، يهديها إلي 
را، وإلى طريق مستقيم كما أرسل االله إلى عاد أخاهم هودا، وإلى ثمود 

كما علمنا أن القرآن الكريم قد  .أخاهم صالحا، وإلى مدين أخاهم شعيـبا
ورسلاً قَد قَصصناهم علَيك من قَبلُ "عن سائرهم  ذكر بعض الرسل، وسكت
 كلَيع مهصقْصن لاً لَّمسر١٦٤: سورة النساء� "...و �.   

وقد دعا الأنبياء جميعا إلى توحيد االله، واختلفت شرائعهم لاختلاف 
والها، أحوال الأمم التى أرسلوا إليها، فكان لكل أمة شريعة خاصة ا تلائم أح

وتعالج شئون حياا وتدعوها إلى مكارم الأخلاق، فاستعد العالم بذلك إلى 
أساسه التوحيد كسائر الأديان السابقة، وشريغة شاملة . قبول دين عام يجمعهم

ذا الدين إلى " صلعم"فأرسل االله محمدا . لجميع شئون الناس الدينية والدنياوية
مبعوثا فى أرض مكة لكن دينه عام " عمصل"إذا مهما كان محمد  .الناس كافة

وما أَرسلْناك إِلَّا كَافَّةً لِّلناسِ بشيرا ونذيرا ": لجميع الناس كافة، قال تعالى
والإسلام دين عام لأنه لا يخص أمة دون أمة،  ."ولَكن أَكْثَر الناسِ لَا يعلَمونَ

وشامل  .إنما هو دين الخلق أجمعينولا جنسا دون جنس، ولالونا دون لون، و
لأنه شمل جميع جوانب الحياة الإنسانية من عقائد وعبادات ومعاملات 

  )التربية الإسلامية بتصرف(               )الإستمرار فى الباب التاسع( ١.وأخلاق
                                                 

١
-٦٠. ، ص)م٢٠٠٠، دار العلوم: جاكرتا(، العربية للطلاب الجامعةخطيب الأمم، وآخرون،  

  .الجزء الأول ،٦٣

 א�!�א&�
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 .جيداالحوار  تطبيقأن يكون الطلاب قادرين على  .١
  هما جيداف الحوارأن يكون الطلاب قادرين على فهم  .٢
 الأمرفعل الفهم صيغ   أن يكون الطلاب قادرين على .٣
فى الجمل الأمر فعل الأن يكون الطلاب قادرين على استعمال  .٤

 .العربية
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  : فهيهذه المادة من تدريس أما الأغراض المستهدفة 
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  Saya coba  أحاوِلُ Mesin Tik  الآلة الكتابة

ةفَآس  Kasihan  َثمن  Harga  

 Aneh  غَرِيبBiarkan Saya   دعينى

 Biasa  عادي Menyalakan  تديرِي

  Kunci  مفْتاحTidak Bisa Dipakai   لا تعمل

  
  
  

  الفعل الأمر
( Kata Perintah ) 

� Jika anda memperhatikan percakapan di atas, dapat anda 
temukan bentuk الفعل الأمر yaitu :  

  Pada Kalimat  لأمرالفعل ا

 على آلة الكاتبة ذه الرسالَةَكتبِي ها  كتبِيا
  ... دعينى أرى  دعينى

مثل  ،بعد زمن التكلمئ يش ثودحطلب به ل يفع لّهو كُ الفعل الأمر �
 :وفيما يلى مثال آخر. ماتقدم

 ! Hai Ali Pergi Ke Sekolah  ! ةسردإلى المَ ذهبايا عليى  - 

  !الدرس  كْتبِيايا فاطمة  - 
  

Hai Fatimah, Tulis Pelajaran 
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  : مثل، فْعلْ او  لْفْعاو  فْعلْاُتتكون من  الثلاثي الفعل الأمرأوزان  �

ةمثلالأ ناوزأ   
 المُؤمنِين  نصرا اللهم - 
  نظُر المَناظراُ - 
  أنه عالم علَما - 
  كُلَّ صباحٍالباب  فْتحا - 
 بِعصاك الحَجر ضرِبا - 
 م المَناظررسا - 

 فْعلْاُ
  

لْافْع 
  

لْافْع 
  

� Harkat Hamzah الفعل الأمر dibaca dhammah (ُا) jika ‘ain fi’il-
nya berharkat dhammah ( ــع ) dan dibaca kasrah (ا) jika ‘ain 
fi’il-nya berharkat fathah ( ــع ) atau kasrah (ــع).  

� Dalam الفعل الأمر terjadi perubahan kata, yang disebut 
dengan  فريالفعل الأمرتص  sesuai dengan kebutuhan dalam 
menggunakannya. Perhatikan tabel bertikut: 

Rumus تصري
  الدلالة لـ مثل ف

 مخاطب  ١ كْتبا افْعلْ  ..ْ. ... ...ْا 
(Org Ke – ٢ 

Lk)  اا افْعلاَ  ا..ْ. ... ...َاب٢ كْت  

  + ٣ كْتبواا افْعلوا  وا..ْ. ... ..ُ.ا 

  ١ كْتبيا افْعلي  ي..ْ. ... ...ِا 
 مخاطبة

(Org ke-٢ 
Pr) 

  ٢ كْتباا افْعلاَ  ا..ْ. ... ..َ.ا 

  + ٣ كْتبنا افْعلْن  نَ..ْ. ... ..ْ.ا 
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 ١٢٢

� Cara membentuk fi’il amar dari Tsulasi Mujarrad Shahih: 
- Diambil dari fi’il mudhari’  
- Ganti huruf mudhari’ dengan huruf alif yang berbaris:  

•  Kasrah jika ‘ain fi’il-nya barus kasrah dan baris fathah. 
•  Dhammah jika ‘ain fi’il-nya baris dhammah  
•  Sukun-kan baris akhirnya. Seperti: 

  الفعل الأمر  �  الفعل المضارع  الفعل الماضى
بكَت  كْتياُ  �  ببكْت  
برض  رِبضي  �  ارِبض  
حفَت  حفْتي  �  احفْت  

� Jika fi’il Mudhâri’-nya dari tsulâsi mazid hanya men-sukun 
kan akhir muhdari’ saja. Contoh :  

  ثلاثي مجرد  مزيد ثلاثي  من الفعل المضارع
 ـْ.........ـْْ ا ـْ.......

مقَدي  مقَد  - 
  -   تفضلْ  تفضلُي

يتعلّم  تعلّم  -  
  -   خذْ  يأخذُ
  اقرأ  -   يقرأُ
ا   -   يحضررحض  
يرجع   -  ارجع  
يفتح   -  افتح  
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 -  مثلك ،سماء الضمائرالأيناسب  الفعل الأمرتصريف:  
ضمائر 
 الرفع

  مرفعل الأال
رصن  هِدش  جرخ  حفَت  

تاُ  أنرصن ..........  ..........  ..........  
  ..........  ..........  .......... نصرااُ  أنتما
وااُ  أنتمرصن ..........  ..........  ..........  
رياُ  أنتصن ..........  ..........  ..........  
  ..........  ..........  .......... نصرااُ  أنتما
نَاُ  أنتنرصن ..........  ..........  ..........  

 
 
 

 !التى تحتها الخط بالجمل التالية بدل الجمل :الأولتمرين ال .١
  !يا سعيد  اقرأ هذه القصةقال المدرس لطالب  - 
  ...... !...افتح هذا الكتاب ....................  

  ........ !كتب هذا الدرس ا....................  
  ! ...........نظر إلى الأمام ا....................  

  !مثله يا ليلي  تفعلي   مثل ذلك يا سليم، ولا    تفْعلْلا  - 
    .........................................  تقلْ   
   تصحك.........................................  
   حزمت  .........................................  
 .........................................  تسأل 

  !يا ليلي   اكنسي الساحة  : قالت الأم لابنتها - 
  ........  ساعدي الخادمة  ....................        

�� ��!� א�



������� �	
�� ��
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  ........  العبي فى الخارج  ....................        
  ........  اطبخ الأرز  ....................        
  يا أخيبالجلوس  تفضل: فقال للضيف  - 

  يا أخي بالقيام  ....................        
  يا أخي بالاستراحة  ....................        
  يا أخي بإلقاء الخطبة  ....................        
  يا أخي بقراءة الة  ....................  

 ختر الصحيح مما بين القوسينا: الثانىتمرين ال .٢
  ! إلى السبورة) نظريا –نظر ا( يافاطمة  -
 ! فى سيرتك) تمهلي –تمهلْ ( يا علي  -
 !طابك إلى والديك يا أخيخ) رسليا –رسل ا( -
 ! الخمار يازينب) لبسيا –لبس ا( -
 ! ابراهيم أخاك فى أمور يا) شاوري –شاور ( -
 ! عن الأشرار) اقترب –بتعد إ( -
 ! المصباح ليلا) طفئا –اشعلْ ( -
 .لنا وارحمنا) ارحم –اغفر (ربنا  -
 ! تاب وضعها فى الصندوقالك )اقرأ –خذ ( -
  ! إلى من أسماء إليك) حسنىا –حسن ا( -

ل الفعل الماضى أو الفعل المضارع إلى فعل الأمر حو :الثالثتمرين ال .٣
 !المثالكما فى 

    يذهب محمد إلى الجامعة:   نموذج
  يامحمد، اذهب إلى الجامعة     
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  يسافر أخي إلى جاكرتا -
 أحضرت فاطمة كتاا - 
 لضيفل قدمت أختى طعاما - 
 نظرت بنتي إلى الخارج - 
 اعطى محمد صاحبه كتابا - 
 استجاب االله دعاءنا - 
 يصعد الخطيب على المنبر - 
 يشكر محمد ربه كثيرا - 
 المسلم يتقي االله حيثما كان - 
 يصلى ابنى فى المسجد جماعة - 

فى المكان الخالي فعلا مناسبا من الأفعال فى الجانب  ضع: الرابعتمرين ال .٤
 !الأيسر

  يقلغْا  ا الكتاب على المكتب يا محمدهذ........... - 
  برشا  الباب والنافذة يافاطمة........... - 
  ضع  القهوة مع اللبن صباحا........... - 
  دهِتاج  الأزهار فى الزهرية يا عائشة........... - 
  ميظّن  فى درسك تنجح فى الامتحان........... - 
  داعس  البأساء الفقير........... - 
  معطْا  أخاك فى السر والعلانية........... - 
  كّرفَ  على البر والتقوى........... - 
  لْكَّتو  قبل العمل لكيلا تندم........... - 
  ونْتعا  على االله........... - 
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 !كما فى المثال  ل الماضي إلى الأمربد: الخامستمرين ال .٥
  خرج أحمد من المدرسة: مثل 

 ! من المدرسة خرجايا أحمد  �   
  دخل الولد الفصل -
 جلس الولد على الكرسي -
 فتح الطالب كتبهم -
 قرأ الطالب الكتب الدينية -
 لعب التلميذ وقت الاستراحة -
 قام محمد أمام الفصل -
 كتب علي الدرس على السبورة -
 ستاذفريد على الأم سلّ -

 

  

  !إلى اللغة الإندونيسية الجيدة التالية الجمل وترجم كتبا
  .واستمع بما شرح الأستاذ وانظر إلى السبورةدخل الفصل ا .١
 .العلياسة الدينية اكتب الراسالة كي تنال الدرجة الدرا .٢
 . ، وتكلم ماتريد أن تقولتفضل بالجلوس .٣
 .إذا تركت البيت غلق النافذةاافتح الباب و .٤
  .على ما انعمت عليك اشكر االله كثيرا .٥
  
  

 א$�#"



������� �	
�� ��
 

 ١٢٧

  
  

  )من الباب الثامنر الاستمرا( !قرأ النص التالي مع مراعاة شكله ا

  : وقد جعله دينا عاما شاملا أنه يمتاز بما أتى
) عقوبات(أن جميع ما دعا إليه من عقائد وعبادات ومعاملات وحدود  -١

  .وآداب تـتفق الفطرة الإنسانية السليمة
وأنه أتى بالأصول والقواعد العامة التى تشمل جميع جوانب الحياة  -٢

، ومعاملات وعقوبات، ونظم كاملة الإنسانية كلها ومن عقائد والآداب
 .وللعالم كله) الدولة(وللمجتمع الكبير ) الأسرة(للمجتمع الصغير 

وأن الناس أمام االله سواء فلا تمييز لأحد على أحد بسب وطنه أو جنسه  -٣
أيها �: فى الخظبته الوداع" صلعم"قال رسول االله . أو لونه أو نسبه

لكم لآدم، وآدم من تراب الناس إن ربكم واحد وإن أباكم واحد ك
وقد عبـر رسول االله . �ليس لعربي فضل على عجمي إلا بالتقوى

 �عن منـزلة المسلم بالنسبة لأخيه المسلم كأنه بنيان واحد، " صلعم"
 .�المسلم للمسلم كالبنيان الواحد يشد بعضه بعضا

وأنه دعا إلى الأخوة الإنسانية باجتماع الناس على دين واحد وقبلة  -٤
، وجعل أساس العلاقات الإنسانية التعارف والتقارب، وفضل واحد

يا أَيها الناس إِنا ": قال تعالى. الفرد بمقدار صلاحه فى نفسه ونفعه للناس
 كُممفُوا إِنَّ أَكْرارعتلَ لائقَبا ووبعش اكُملْنعجأُنثَى ون ذَكَرٍ واكُم ملَقْنخ

 .�١٣: سورة الحجرات، الآية�"  تقَاكُم إِنَّ اللَّه عليم خبِيرعند اللَّه أَ

 א���א"�
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ذا كله كان الإسلام دينا عاما شاملا، وقد ارتضاه االله لخلقه ليكون  -٥
سورة آل عمران، �"  إنَّ الدين عند االلهِ الإسلام". خاتما لرسالاته إليهم

ينكُم وأَتممت علَيكُم نِعمتي الْيوم أَكْملْت لَكُم د..." �١٩: الآية
  �٣: سورة المائدة، الآية �   ."..ورضيت لَكُم الإِسلاَم دينا

لعل هذا مايدعو الناس إلى قبول الإسلام قبولا حسنا والدخول فيه و
  ١.أفواجا فى نواح شتى من بقاء الأرض بلا قهر ولا إكراه

  )تصرفالتربية الإسلامية ب(               

                                                 
١
-٦٠. ، ص)م٢٠٠٠دار العلوم، : جاكرتا(، العربية للطلاب الجامعةخطيب الأمم، وآخرون،  

  .، الجزء الأول٦٣
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 .جيدا لمطالعة قراءة أن يكون الطلاب قادرين على  .١
  فهما جيدا كون الطلاب قادرين على فهم القراءةأن ي .٢
تعيين المبتدأ والخبر فى الجمل   الطلاب قادرين على أن يكون .٣

 .العربية
فى الجمل صيغ تركيب المبتدأ والخبر أن يكون الطلاب قادرين على  .٤

 .العربية
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  : فهيهذه المادة من تدريس أما الأغراض المستهدفة 
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  شاطئ البحرِ
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  Remaja  بارالكKota   مدينةٌ
الجَو  Cuaca  ارغص  Anak – anak  
حار  Panas سنَيوحب  Berenang 

فيلُ الصفَص  Musim Panas َنقْزِفُوي  Melompat 
ئاده  Tenang َنورجي  Berlari 

 Sandwich  اتشتدوِنالسTengah   المُتوسطُ

اجوأم  Ombak مس كْرِيالأَي  Es Kream 

قرأَز  Biru َنوبرشي  Minum 

 Minuman Dingin  المُثَلّجةُ Pasir  رملٌ

ماعن  Lembut الكل  Semuanya 

فَرأَص  Kuning ُاءدعس  Senang 

 Tertawa  يضحكُونَ Ramai  ملآن

א���������א
��دא�  
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  : جب عن الأسئلة الآتيةا
  إين تقع الإسكندرية ؟ .١
 كيف كان الجو والبحر اليوم ؟ .٢
 بما يكون البحر يمتلأ ؟ .٣
 ما يفعل الناس فى شاطئ البحر ؟  .٤
 ؟ وماذا يشربون لناس فى شاطئ البحر ماذا يأكل بعض ا .٥
 ماذا يشعر الناس فيه .٦

  
  
  

  ربخالْو أُدتبالمُ
(Diterangkan - Menerangkan) 

� Jika anda memperhatikan bacaan di atas, dapat anda temukan  
beberapa kalimat yang tersusun dari mubtada -khabar. Seperti:  

  نحن الآنَ . ١    فى مدينة إسكندرية
  إسكندرية. ٢    مدينةٌ كَبِيرةٌ

٣    حار .ومالي الجَو  
ئاد٤    ه .ومالي رحالب  

  الشاطئُ. ٥    ملآن بالناسِ
  الكُلُّ . ٦    سعداءٌ

  المبدأ +  الخبر     
� Berdasarkan contoh – contoh di atas dapat disimpulkan bahwa 

دتأالمُب  adalah adalah isim yang di-rafa’-kan yang terletak di awal 
kalimat pada jumlah Ismiyah. Contoh lain seperti: 

�� א���א
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Kedua hakim itu 
memutuskan perkara 
dengan adil  

انمكحلِ يد١    بالع .انيالقَاض  

Para pemain itu 
berkompetisi  

  ونَاللاّعب. ٢    متنافسونَ

Para peserta itu sepakat َنقُوفتكَاءُ. ٣    مرالش  
Perawat-perawat itu 
sangat sayang 

اتميح٤    ر .اتضرالمُم  

Artinya    المبدأ  +  الخبر  
 :Adakalanya dalam bentuk المُبتدأ �

a. Isim Mu’rab (kata yang harkat akhirnya bisa berubah-
ubah), seperti contoh-contoh di atas. 

b. Isim Mabnîy (kata yang harkat akhirnya tidak berubah-
ubah) diantaranya adalah:  
١. ريمض Contoh: إندونيسي أنا  “Saya orang Indonesia” 

kata  أنا  adalah  ريمض menempati posisi rafa’ sebagai 
mubtada’. 

ن فَضل ربيهذَا مContoh  إسم الإشارة .٢  “Ini merupakan 
karunia dari Tuhanku” kata هذَا   adalah ةارالإش مإس 
menempati posisi rafa’ sebagai mubtada’. 

 kata الّذي فَاز بالجَائزة لَه إنتاج أَدبِي رائعContoh:  إسم المَوصول .٣
إسم المَوصول  adalah الّذي   menempati posisi rafa’ 
sebagai mubtada’. 

٤. طرالش مإس Contoh   دصحي عرزي نم “Siapa yang 
menanam ia akan memamen” kata   نم adalah   مإس
طرالش menempati posisi rafa’ sebagai mubtada’. 

c. Mashdar yang dibentuk dari ْأن dan فعل Contoh:  ْأن
دحتلَكُمت ريا خو  “Bersatu adalah lebih baik bagimu”. 
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Adapun mashdar bentukan dari kata اودحتأنْ ت adalah 
 .’menempati posisi rafa’ sebagai mubtada إتحادكُم

 selalu berada di awal setiap kalimat. Namun demikian, ia المُبتدأ �
boleh didahului oleh lâm yang disebut dengan اءدتالإب لاَم 
sebagaimana أدتالمُب boleh didahului oleh huruf nâfi dan huruf 
istifhâm. Huruf-huruf tersebut tidak berpengaruh terhadap 
i’rab أدتالمُب. Contoh: 
 si Zaid lebih mulia dari si Umar” (Lam“ لَزيد أَفْضلٌ من عمرو -

yang ada pada kata “ديلَز” disebut lâm ibtidâ’, sementara kata 
“ديز” adalah mubtada’ yang di-rafa’-kan dengan harkat 
dhammah. 

 Keinginan tidak akan diperoleh hanya“  ما نيلُ المَطَالب بِالتمني -
dengan angan-angan” (Huruf “ام” yang mendahului kata 
 adalah ”نيلُ“ disebut harfu nafyi, sementara kata ”نيلُ“
mubtada’ yang di-rafa’-kan dengan harkat dhammah. 

 yang ”هلْ“ Apakah kamu berhasil ?” (Kata“ هلْ أَنت ناجِح ؟ -
mendahului kata “تأَن” disebut harfu istifhâm “kata tanya”, 
dan kata “تأَن” adalah dhamîr mabnîy  yang menempati 
posisi rafa’ sebagai mubtada’. 

� Pada dasarnya setiap أدتالمُب adalah ma’rifah seperti contoh-
contoh di atas, akan tetapi terkadang أدتالمُب bisa juga berbentuk 
nakirah dalam beberapa konteks: 
a Jika mubtada’-nya disifati. 

Contoh:  اندنع ملٌ كَرِيجر “Kami mempunyai lelaki yang 
mulia” (Kata ٌلجر adalah mubtada’ dalam bentuk nakirah 
karena dia disifati oleh kata “مكَرِي”). 

b Jika mubtada’-nya mudhâf  kepada ma’rifah. 
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Contoh: فاقو انسإح بطَال (Kata بطَال yang berjabatan sebagai 
mubtada’ dalam bentuk nakirah karena dia mudahâf kepada 
nakirah).  

c Jika mubtada’-nya didahului oleh harfu nafyi.  
Contoh: اجِحن ماظَالم “Orang zhalim tidak sukses” (Kata مظَال 
yang berjabatan sebagai mubtada’ dalam bentuk nakirah 
karena dia didahului oleh harfu nafyi.) 

d Jika mubtada’-nya didahului oleh harfu istifhîâm  
Contoh: كُميلٌ فجلْ ره “Apakah ada orang dewasa diantara 
kamu ?” (Kata ٌلجر yang berjabatan sebagai mubtada’ dalam 
bentuk nakirah karena dia didahului oleh harfu istifhâm). 

� Biasanya mubtada’ dibuang ketika berkenaan dengan judul, 
Contoh judul buku, cerita, dll. Contoh: Judul: ِمفعِ الإسر الاَتح 
(Lengkapnya adalah ِمفعِ الإسر الاَته حهذ kata ههذ sebagai 
mubtada yang dibuang). 

� Mubtada’ juga boleh dibuang jika khabar-nya berbentuk 
mashdar sebagai pengganti dari fi’il-nya. Contoh: “ٌليمج ربص” 
(Lengkapnya adalah ٌليمج ربا صفُنقوم, kata “فقوم” yang berjabatan 
sebagai mubtada boleh dibuang). 

� Demikian juga halnya mubtada dibuang pada kalimat jawaban. 
Contoh anda menjawab ِبلَى المَكْتع “di atas meja” sebagai 
jawaban atas pertanyaan ابتالك نأَي  “Dimana buku itu ?” 
Jawaban lengkapnya adalah: ِبلَى المَكْتع ابتالك maka kata “ابتالك” 
yang berjabatan sebagai mubtada boleh dibuang. 

� Kadangkala khabar mendahuli mubtada’. 
Contoh: نيخدالت عونمم “Dilarang merokok” (Kata نيخدالت adalah 
mubtada’ yang terbelakang). 
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� Sementara رالخَب adalah kata yang melengkapi makna mubtada’, 
artinya ia merupakan bagian yang melengkapi mubtada’ 
sehingga terbentuklah sebuah kalimat sempurna. Seperti 
contoh – contoh di atas.   

� رالخَب menyesuaikan diri dengan mubtad, baik dari segi ‘adad 
(tunggal, dual dan plural) ataupun dari segi mudzakkar (lk) dan 
muannats (pr). Contoh:  

Mufrad (Lk  راض١    ح .سرالمُد  
Mufrad (Lk  ٌةراضسةُ. ٢    حرالمُد  

Mutsannâ (Lk) انراض٣    ح .انسرالمُد  
Mutsannâ (Pr) انتراض٤    ح .تانسرالمُد  

Jama’ (Lk) َنوراضونَ. ٥    حسرالمُد  
Jama’ (Pr) اتراض٦    ح .اتسرالمُد  

Bentuk    دأتالمب  +  الخبر  
 
� Jika mubdada’-nya berbentuk jama’ yang tidak berakal 

(Contoh ُازِلالمَن “Tempat-tempat tinggal”, ُالبالج “Gunung-
gunung”, اتاريالس “Mobil-mobil”, ارجالأَش “Pohon-pohon”, 
dll.) khabar-nya boleh tetap mufrad muannast atau jama’ 
muannats. Contoh:  
 الجبالُ عالياتatau boleh juga disebut:  الجبالُ عاليةٌ -
ٌالسيارات مسرعة  - atau boleh juga disebut:  اتعرسم اتاريالس  

� Jenis-jenis رالخَب ada tiga jenis: 
a. Isim Zhâhir (Mu’rab atau Mabnîy). 

Khabar yang berbentuk isim zhahir mu’rab biasanya selalu 
nakirah.  
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- Isim zhâhir mu’rab ada dua macam: Isim Jâmid dan Isim 
Musytaq. 

- Isim Jâmid adalah kata benda yang tidak dibentuk dari 
kata kerjanya (fi’il). Contoh: دأس, رهن, نفّاح ,غَصت   

- Isim Musytaq adalah kata benda yang dibentuk dari kata 
kerjanya (fi’il) dan bermakna sifat. Contoh: راضح, رصبم, 
راهم, اعجش , لْوح, رمأح,  

- Adapun isim mabnîy yang berfungsi sebagai khabar 
antara lain adalah dhamîr, isim isyârah, atau isim 
maushūl. Contoh: 
-  كلَئنَأووحالمُفْل مه  “Merekalah orang-orang yang 

beruntung” (Kata مه adalah dhamîr mabnîy pada 
posisi rafa’ sebagai khabar ). 

 Mereka itu adalah“  أولَئك الذين اشترو الضلاَلَةَ بِالهُدى -
orang-orang yang membeli kesesatan dengan 
petunjuk” (Kata نيالذ adakah isim maushūl 
sebagai khabat mubtada’). 

b. Shibhu al-Jumlah (Jar majrūr dan zhâraf). Contoh: 
فى Buruh itu di perusahaan” (Kata“ العاملُ فى المَصنعِ -

 .(’adalah Jar Majrūr menjadi khabar mubtada المَصنعِ
أمامTaman itu di depan rumah” (Kata  “ الحَديقَةُ أمام المَنزِلِ -

 adalah shibhu al-jumlah yang terdiri dari zharaf dan المَنزِلِ
mudhâfun ilaih menjadi khabar mubtada’). 

c. Kalimat ismiyah atau kalimat fi’liyah. 
 .”Kesuksesan dasarnya adalah usaha “ النجاح أساسه العملُ -

(Kata اسلُأسمالع ه  adalah kalimat ismiyah pada posisi rafa’ 
sebagai khabar). 
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- قَترأش مسالش “Matahari telah terbit”. (Kata قَترأش adalah 
kalimat fi’liyah pada posisi rafa’ sebagai khabar). 

� Boleh mendahulukan khabar dari mubtada’ dalam beberapa 
konteks, yaitu: 
a. Jika ingin memberi penekanan pada makna khabar.  

Contoh: نيخدالت عونمم “Dilarang merokok” (Kata “عونمم” 
khabar yang didahulukan dan di-rafa’-kan dengan harkat 
dhammah. Kata “نيخدالت” adalah mubtada’ yang diakhirkan 
dan di-rafa’-kan dengan harkat dhammah. 

b. Jika mubtada’ dan khabar-nya didahului oleh huruf nâfi 
atau huruf istifhâm (kata tanya) sementara khabar-nya 
adalah sifat. Contoh: أتأَن م؟َقَائ  “Apakah kamu berdiri?” 
(Hamzah (َأ) adalah huruf istifhâm [kata tanya].  Kata “ قَائم ” 
adalah khabar yang didahulukan dan di-rafa’-kan dengan 
harkat dhammah. Kata “تأَن” adalah dhamîr mabnîy 
menempati posisi rafa’ sebagai mubtada’ yang diakhirkan).  

c. Jika khabar-nya لَةالجُم هبش (semi kalimat) sementara 
mubatada’-nya adalah ma’rifah. Contoh: 
 ”فى التأَني“ Biar lambat asal selamat” (Kata“ فى التأَني السلاَمةُ -

adalah jar majrūr sekaligus menjadi khabar yang 
didahulukan. Sementara kata “ُةلاَمالس” adalah mubtada’ 
yang diakhirkan dan di-rafa’-kan dengan harkat 
dhammah. 

- لُ الحَقي قَائالقَاض امأم “Hakim harus berkata benar” (Kata 
 adalah zharaf dan sekaligis menjadi khabar ”أمام القَاضي“
yang didahulukan. Kata “ُلقَائ” mubtada’ yang 
diakhirkan di-rafa’-kan dengan harkat dhammah. Kata 
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“الحَق” adalah mudhâfun ilaih dan di-jar-kan dengan 
kasrah). 

� Harus mendahulukan khabar dari mubtada’ dalam beberapa 
konteks, yaitu: 
a. Jika khabar-nya لَةالجُم هبش dan mubtada’-nya adalah nakirah 

Contoh:   
 Di rumah kami ada seorang laki-laki” (Kata“ فى بيتنا رجلٌ -

 sebagai khabar yang (شبه الجُملَة) adalah jar majrūr ”بيتنا“
didahulukan. Sementara kata “ٌلجر” adalah mubtada’ 
yang di akhirkan dan di-rafa’-kan dengan dhammah. 

-  ارنيي ددعن “Saya memiliki uang” (Kata “يدعن” adalah jar 
majrūr (لَةالجُم هبش) sebagai khabar yang didahulukan. 
Sementara kata “ارنيد” adalah mubtada’ yang di akhirkan 
dan di-rafa’-kan dengan dhammah. 

b. Jika khabar-nya merupakan kata/lafaz yang harus berada di 
depan kalimat. Seperti isim-isim istifhâm (kata tanya). 
Contoh: حتى الإمَانُ ؟مت  “Kapan ujian ?” (Kata “ ىمت ” adalah 
ism istifhâm sebagai khabar yang didahulukan. Sementara 
kata “ُانحتالإم” adalah mubtada’ yang diakhirkan dan di-
rafa’-kan dengan harkat dhammah. 

c. Jika mubtada’-nya bersambung dengan dhamîr yang 
maknanya kembali kepada khabar. Contoh:  
هاتعبت ةلاَمللس “Keselamatan yang menjadi ikutannya” (Kata 
“ةلاَمللس” adalah jar majrūr (لَةالجُم هبش) sebagai khabar yang 
didahulukan. Kata “اتعبت” adalah mubtada’ yang di 
akhirkan dan di-rafa’-kan dengan harkat dhammah. 
Sementara huruf “ـه” yang ada pada kata “هاتعبت” adalah 
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dhamîr bersambung dengan mubtada’ yang maksudnya 
kembali kepada khabar yaitu “ةلاَمللس”. 

� Terkadang khabar dalam satu kalimat banyak. Contoh:  
- حامض مانُ حلوالر (Kata “حلو” adalah kahabar pertama di-rafa’-

kan dengan harkat dhammah. Kata “حامض” adalah kahabar 
kedua. 

 ,adalah khabar pertama ”سخي“ Kata) النيلُ سخي وفيٌّ فياض بالخَيرِ -
  .adalah khabar ketiga ”فياضkhabar kedua, dan “ ”وفيٌّ“

� Dalam beberapa konteks, khabar dibuang, diantaranya: 
a. Jika mubatada’-nya berada setelah kata “َلالَو”. Contoh:  َلالَو

ضالمَرِي يفشام بالطَّبِي “Jika bukan karena dokter, maka 
penderita itu tidak akan sembuh” (Sementara kalimat 
lengkapnya adalah “  يفشام دجوم بلاَ الطَّبِيلَوضالمَرِي ” (Jika bukan 
karena ada dokter, maka penderita itu tidak akan sembuh”). 
Maka khabar yang dibuang dalam kalimat ini adalah kata 
“دجوم”. 

b. Jika khabar-nya didahului oleh huruf/kata yang digunakan 
untuk bersumpah. Contoh: 

كَفَاح لَعمرك إنّ الحَياةَ  “Demi umurmu, sesungguhnya 
kehidupan ini adalah perjuangan” (Sementara kalimat 
lengkapnya adalah “اةَ كَفَاحإنّ الحَي يمقَس كرملَع” “Demi 
umurmu aku bersumpah, sesungguhnya kehidupan ini 
adalah perjuangan”. Kata “كرملَع”.adalah mubtada’ dan kata 
“يمقَس” adalah khabar. 
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كما   الرفع المنفصل المناسب للمكان الخالي ضمير ضع: الأول تمرين ال .١

  !في المثال
 سةٌ فى المدرسةهو مدر � سةٌ فى المدرسة مدر ........:مثل

- ........ فْيهمان الدرس    � ...........................  
- ........ تتصقَدعلى الفقراء نِي  � ........................... 
- ........ نحب الخير    � ........................... 
 ........................... �    ضيفي مركْأَ ........ -
 .......................... �مدرستها بحت ةٌوفي تلميذةٌ ........ -
 ........................... �  ن، تخلصون للوططلبة ........ -
- ........ تلميذات يتلّعمالإنجلزية ن� ........................... 
- ........ ناجحات تتلّسمالجوائز ن� ........................... 

 ! كما فى المثال فى الجمل التالية والخبر عين المبتدأَ: الثانىتمرين ال .٢
  رماه المعلم: مثال

 خبر+ مبتدأ          
- مجتهد الطالب  
 - الذي أحبه كريم الصديق 
 المرأةُ مسؤولةٌ فى منزلها - 
 المهندس سعيد لتنفيذ المشروعِ - 
 - بإيمانِه قوي المسلم 

 �#��"��وא����א!����� 
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 - انالإيم ظافةُ منالن 
 - كاّنالس المدينةُ خاليةٌ من 
 - بوبحبِ مرالع دعن عرالش 

التى تحتها خط بالكلمات التالية مع  ةلمل الكبد: الثالثتمرين ال .٣
 :لاثالم كما فى تغييرات لازمة

  إلى الجامعة بهاذ المحاضر:     مثل
  ذاهبةٌ إلى الجامعة المحاضرةُ �   المحاضرةُ -      

- ظّفمن الجامعة بالسيارة المو راجع  
- الطالبان    � ........................................... 
- مةٌو فاط محمد  � ........................................... 
- الطلاب    � ........................................... 
 ........................................... �    عائشةُ -
- الطلبات    � ........................................... 
 ........................................... �    الأستاذةُ -
- محمد وعائشةٌ و حامد � ....................................... 
 ....................................... � ورفيقةٌ وسعيدةٌ خالدةٌ -
- الطالبتان  � ........................................... 

 : ! أمام الخبر المناسب) √ (ضع علامة : الرابعتمرين ال .٤
  )  (  بعيد ةُعامالجَ: ثلم

  )  √(     بعيدةٌ    
    بعيدات  )  (  
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 )  (  جديدة  -   التى اشتريتها  ةُميالخَ -
  )  (  جديدتان - 
  )  (  جديدات - 

 )  (  نشيطٌ -   فى بلدنا  نَوسردالمُ -
  )  (  نشيطان - 
 )  (  نشيطُون - 

 )  (  صديقةٌ -     الطالبتان  -
  )  (  صديقتان - 
 - صديقات  )  ( 

 )  (  مخلص -   فى المشتسفى الأطباء  -
  )  (  مخلصان - 
 )  (  مخلصون - 

 )  (  كثيرة الأغصان -       الشجرةُ  -
  )  (  كثيرتان الأغصان - 
 - كثيرالأغصان ات  )  (  

 !مل التالية ن الجُم والخبر المبتدأَ عين: الخامس تمرين ال .٥
___  ________________ .المال والبنون زينة الحياة الدنيا •

    خبر    دأمبت              
__________  _________    .ذلك الكتاب لا ريب فيه •

    خبر    مبتدأ              
________ ________         .وأبونا شيخ كبير •

    خبر    مبتدأ              
__________  _________       .وإلهكم إله واحد •

    خبر    مبتدأ              
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  !دونسية الجيدةإلى اللغة الإن هاوترجم حفظ واكتب المحفوظات التاليةا

 .سلم من سلم الناس من لسانِه ويدهلما -١
 .وفى العجلَة الندأمةُ فى التأَنى السلآمةُ -٢
 .لُ السليم فى الجسِمِ السليمِعقْلا -٣
 .شِ علَى الحَجرِالنقْكَ م فى الصغرِالتعلُّ -٤
 .علهاكَفَاعله والدالُّ علَى الشر كَفَى الخَيرِ الدالُّ علَ -٥
٦-  بطَال انعبشلآي انثَنالا بطَاللْمٍ والِالمَع. 
  
  
  

  القرآن كلام االله
القرآن كلام االله تعالى الذى نزله على قلب محمد صلعم بلسان عربي 

ـزل به وقد ن. مبين دستورا لرسالته، وتأيـيدا لدعوته، وشاهدا على صدقه
وإِنه لَتنـزِيلُ " :قال تعالى .جبـريل عليه السلام، فكان للناس هدى ورشادا

ينالَمالْع بر .ينالْأَم وحالر لَ بِهزن .رِيننذالْم نكُونَ متل على قَلْبِك . انسبِل
  .�.١٩٥- ١٩٢: سورة الشعراء  � عربِي مبِينٍ

عبد فى غار حراء على عادته جاءه ملك الوحي حينما كان النبي يت
: قال تعالى. ليلة القدر من رمضان جبـريل بأول ما نزل من القرآن وذلك فى

���$��وא()'& א%� �
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و فى آية  �١٨٥: سورة البقرة  � "...ذي أُنزِلَ فيه الْقُرآنُشهر رمضانَ الَّ"
  �١: لقدر سورة ا �" إِنا أَنزلْناه في لَيلَة الْقَدرِ"أخرى   

ما أنا " اقرأ، فقال: نزل جبـريل عليه السلام على محمد، وقال له
فأعاد عليه وهو يضمه  –إذ كان أميا لا يعرف القراءة ولا الكتابة  –بقارئ 

اقْرأْ بِاسمِ ": اقرأ، فقال ما أنا بقارئ، وبعد المرة الثالثة قال له: ضما شديدا
لَقي خالَّذ كبالْإِ. ر لَقلَقٍخع نانَ منس .مالْأَكْر كبرأْ وبِالْقَلَمِ. اقْر لَّمي عالَّذ .

لَمعي ا لَمانَ مالْإِنس لَّم٥-١: سورة العلق، الآية � ع�  
فكان هذه الآيات أول ما نزل من القرآن، ثم ظل ينـزل على الرسول 

  .بتسع ليالبقية حياته فى مكة، ثم فى المدينة إلى ما قبل وفاته 
ولم ينـزل القرآن جملة واحدة، وإنما كانت تنـزل من الآية والآيتان 

وقُرآناً فَرقْناه لتقْرأَه علَى ": قال تعالى. والآيات، وقد تنـزل السورة بتمامها
  .�١٠٦: سورة الاسراء، الآية  �   الناسِ علَى مكْث ونزلْناه تنـزِيلاً

االله تعالى انزل على محمد صلى االله عليه وسلم بلسان القرآن كلام 
الحكمة أو الأسباب من  .وفيما يلى حكمة نزل القرآن بتدرج. عربي مبين

  :نزوله مفرقا ومنجما منها
أن النبي لم يكن يحتمل أن يوحي إليه القرآن مرة واحدة، فقد كان يجهده  -١

: االله عنهايدل على ذلك ما روي عن عائشة رضي . اتصاله بـجبريـل
ولقد رأيته ينـزل عليه الوحي فى اليوم الشديد البرد فيفصم عنه وإن "

  ).حديث صحيح البخاري(جبينه يتفصد عرقا 
كنـزوله عند تآمر قريش . تـثبيت قلب محمد صلعم فى مواطن الشدة -٢

 وإِذْ يمكُر بِك الَّذين": عليه ليطمئنه االله إلى أنه معه يرد كيد الكافرين منه
 ريخ اللّهو اللّه كُرميونَ وكُرميو وكرِجخي أَو لُوكقْتي أَو وكثْبِتيواْ لكَفَر

رِيناك٣٠: سورة الأنفال، الآية � "الْم� 
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تيسير حفظه وكتابته، فنـزوله مفرقا يسهل على النبي وأصحابه أن  -٣
 .فيهمٍ يحفظوه وأن يكتبوه ولا سيما أن الأمية كانت فاشية

: بيان أحكام الدين إذا عرضت حادثة أو وجه سؤال إلى النبي، ومثال ذلك -٤
أن مشركة عرضت على مرثد الغنوي أن يتزوجها، فعلق ذلك إلى إذن 

ولاَ تنكحواْ الْمشرِكَات حتى يؤمن ولأَمةٌ مؤمنةٌ ": النبي فنـزل قوله تعالى
 �٢٢١: سورة البقرة، الآية  �"  و أَعجبتكُم خير من مشرِكَة ولَ

التدرج فى التشريع، فقد نـزل القرآن لبيان عقيدة الإيمان باالله واليوم  -٥
الآخر والجنة والنار، ثم جاءت التكاليف والأحكام متدرجة ليسهل على 

  ١.الناس قبول الدين واتباع أحكامه
  )التربية الإسلامية بتصرف(   

                                                 
، الجزء ٥-١. ، ص)م٢٠٠٠دار العلوم، : جاكرتا(، العربية للطلاب الجامعةم، وآخرون، خطيب الأم  ١

  .الأول
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 .ةصحيح قراءةالنص أن يكون الطلاب قادرين على قراءة  .١
  أن يكون الطلاب قادرين على فهم القراءة فهما جيدا .٢
تعيين الفاعل والمفعول به فى الجمل   أن يكون الطلاب قادرين على .٣

 .ةالعربي
الفاعل والمفعول به فى الجمل أن يكون الطلاب قادرين على صيغ  .٤

 .العربية
 

 

 

 

 
 ا�
�دي 	��ا��رس 
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  : أما الأغراض المستهدفة من تدريس هذه المادة فهي
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  الرحلَةُ
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ارئْجتاس  Menyewa فرصان  Pergi   
  Hotel  الفُندقMobil    سيارةُ
بكر – كْبير  Mengenderai ادع – دوعي  Kembali  
 اقس– قوسي  Menyetir  ُةُالأرس  Keluarga 

ةزيالج امرأه  Piramid Al Giza انوقَةُ الحَييدح  Kebun Binatang 
 Gajah  الفيلُ Onta  جملٌ

رورسر /مورسةٌم  Gembira دوج قُر درق  Monyet 

داهش – داهشي  Melihat روطُي  Burung 

  
  
  
  : عن الأسئلة الآتية جبا

  إلى أين يذهب الحلبي وأسرته بعد استئجار السيارة ؟ .١
 ماذا ركبت نبيلة ؟ .٢
 فى الحديقة الحيوان ؟ نشاهدويماذا  .٣
 إلى أين عادوا ؟  .٤
 يشعرون ؟  اوماذ .٥
 لماذا يستأجر السيارة ؟ .٦
 ين ذهبوا ؟أإلى و متى استأجر السيارة  .٧
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  المفـعـولُ بــه+ اعــلُ الفَـــ
( Subyek + Obyek ) 

� Jika anda memperhatikan teks di atas, dapat anda temukan  
beberapa kalimat yang tersusun dari fi’il dan fa’il serta maf’ulbih:  

 -    ـــ. ١    ــتبذَه  
  ركب. ٢    الأستاذُ    - 
  ذَهبــ. ٣    ــنـا    - 
  ادعــ. ٤    حسنالأستاذُ     - 

ـا    الأسدـ. ٥    ناهشـد  
  ركـبت. ٦    نبِيلَةُ    جملا
  ركـب. ٧    سامي    جملا
  شاهد. ٧    نـا   طُيوراً

  فعل +  فاعل     +  مفعول به
� Berdasarkan contoh – contoh di atas dapat disimpulkan bahwa 

 adalah adalah isim yang di-rafa’-kan yang terletak di فاعل
sesudah fi’il (menunjukkan dirinya sebagai pelaku perbuatan). 
Laki-laki itu telah berdiri  ُلج١    الر .قَام  
Kedua pengacara itu sama-sama 
melapor kepada hakim  

  ترافَع. ٢    المُناضلُونَ
Pengumuman itu telah 
menetapkan hasil ujian 

إعلاَنُ نتيجةَ 
انحتالإم  

  ٤ .رقَرت  

Artinya     فـــا
  عـل

فــعـ  +
  ــل

 א�!�א��
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� Jika dibandingkan dengan struktur bahasa Indonesia, ُلالفَاع sama 
dengan subyek. 

 :bisa berbentuk الفَاعلُ �
a Isim mu’rab seperti contoh-contoh di atas.  
b Isim mabnîy (dhamîr zhâhir atau mustatir atau isim 

isyârah atau isim maushūl dll.). Contoh: 
- تلَسج “Aku telah duduk” (Huruf “ت” yang ada pada 

kata “تلَسج” adalah menempati pada posisi rafa’ 
sebagai fâ’il). 

- رضلُ حجالر “Laki-laki itu telah datang” (Kata “ُلجالر” 
adalah mubtada’ di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. 
Kata “رضح” adalah fi’il mâdhi dan fâ’il-nya adalah 
dhamîr yang tersembunyi yaitu “وه”. Jumlah fi’liyah 
[fi’il dan fâ’il] menjadi khabar mubtada’). 

- بذَا الطَّاله حجن “Siswa ini telah berhasil” (Kata “ذَاه” 
adalah isim isyârah [kata tunjuk] mabnîy yang 
menempati posisi rafa’ sebagai fâ’il). 

- باءَ الذي كَتج “Telah datang yang menulis” (Kata 
 adalah isim maushūl mabnîy yang menempati ”الذي“
posisi rafa’ sebagai fâ’il). 

� Jika fâ’il-nya mutsannâ (dual) atau jama’ (plural), maka fi’il-nya 
tetap mufrad (tunggal). Lihat Pembahasan ini pada bab fi’il.  

� Wajib / harus membuat fi’il-nya muannats jika Fâ’il-nya isim 
zhâhir muannats hakiki tanpa ada pembatas antara fi’il dan fâ’il-
nya. (yang dimaksud dengan muannats hakiki adalah setiap 
yang menûnjukkan jenis manusia atau hewan baik yang 
beranak maupun yang bertelor). Contoh: 
 .”Si Fatimah sudah pergi“ سافَرت فَاطمة -



������� �	
�� ��
 

 ١٥٢

 .”Burung merpati itu sedang terbang“ تطير اليمامةُ -
� Boleh membuat fi’il-nya muannats jika: 

a. Fâ’il-nya maunnats hakiki yang terpisah dari fi’il-nya. 
Contoh: ُةمسِ فَاطأَم تافَرس “si Fatimah telah pergi 
kemarin”. Boleh juga disebut “ُةمسِ فَاطأَم افَرس” (tanpa pakai 
“ت”).Yang memisahkan antara fi’il dan fâ’il-nya adalah kata 
 .”أَمسِ“

b. Fâ’il-nya  isim zhâhir muannasts majâzi. Contoh: 
سمالش طْلَعت “Matahari telah terbit”. Boleh juga disebut 
dengan: “سمالش طْلَعي” 

c. Fâ’il-nya jamak taktsîr. Contoh: ُاةالقَض ترضح “Hakim itu 
telah datang”. Boleh juga disebut dengan: “ُاةالقَض رضح” 
(tanpa memakai “ت”). 

� Tidak diharuskan fâ’il itu selalu menyertai fi’il-nya secara 
langsung, tetapi boleh juga ada pembatas di antara keduanya, 
baik satu kata atau beberapa kata. Contoh:  قَةيى الحَدنِى فبجأَع
 .”Saya kagum dengan bunga-bunga yang ada di taman“ أَزهارها
(Kata “ارهأَز” adalah fâ’il bagi fi’il “بجأَع”.  

� Kadang  fi’il-nya dibuang, sementara fâil-nya tetap. Contoh: 
 Moga setiap tahun kamu dalam keadaan“ كُلُّ عامٍ وأنتم بِخيرٍ
baik-baik”. (Asalnya adalah “ٍريم بِختأنامٍ وقْبِلُ كُلُّ عي ” Kata “ُّكُل” 
adalah fâ’il yang dari fi’il yang dibuang yaitu “ُقْبِلي”). 

� Berdasarkan contoh-contoh di atas juga dapat dipahami bahwa 
 adalah adalah isim yang di-nashab-kan yang terletak di مفعول به
sesudah fi’il dan fâ’il (menunjukkan dirinya sebagai 
obyek/penderita). Jika dibandingkan dengan struktur bahasa 
Indonesia, مفعول به sama dengan obyek.   
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 adalah isim yang di-nashab-kan yang menunjukkan مفْعولُ بِه �
terjadinya perbuatan pelaku dan ia tidak merubah bentuk fi’il-
nya. Contoh: 

لْملُ   العاقالع   طْلُبي 
نيقفَوولَةُ   المُتالد    مكَرت  

عيلَّ    االلهُ   البأحو  
  فعل  +  فاعل  + مفعول به

� Terkadang maf’ūlu bih itu sendiri bisa banyak, hal ini bisa 
terjadi jika fi’il-nya membutuhkan maf’ūlu bih yang lebih dari 
satu. Fi’il-fi’il yang membutuhkan maf’ūlu bih lebih dari satu 
adalah: 
a Fi’il-fi’il yang me-nashab-kan dua maf’ūl bih yang pada 

asalnya adalah mubtada’ dan khabar. Yaitu:  
 - الُ الظّنأفْع     :بلَ، هعج ،معز ،سِبالَ، حخ ،ظن.  
  .رأَى، علم، وجد، ألفَى، تعلَّم:     أفْعالُ اليقين - 
  .صير، حولَ، جعلَ، رد، أتخذَ، تخذَ:   أفْعالُ التحويل - 

Contoh: 
 Saya mengira laki-laki itu tidur” (Kata“ ظَننت الرجلَ نائما -

 adalah maf’ūlu bih pertama yang di-nashab-kan ”الرجلَ“
dengan harkat fathah. Kata “امائن” adalah maf’ūlu bih 
kedua yang di-nashab-kan dengan harkat fathah). 

خاكخلْت محمدا أَ -  “Saya mengira Muhmmad adalah 
saudaramu” (Kata “ادمحم” adalah maf’ūlu bih pertama 
yang di-nashab-kan dengan harkat fathah. Kata “اكأَخ”  
adalah maf’ūlu bih kedua yang di-nashab-kan dengan 
huruf  alîf karena bagian dari isim yang lima). 
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-  دجاوروع قالطَّرِي رائالس  “Pejalan kaki itu menemukan 
jalan yang sulit dilalui” (Kata “قالطَّرِي” adalah maf’ūlu bih 
pertama yang di-nashab-kan dengan harkat fathah. Kata 
 adalah maf’ūlu bih kedua yang di-nashab-kan  ”وعرا“
dengan harkat fathah). 

- . تعلَّم الحَياةَ جِهادا  “Belajarlah kehidupan merupakan 
sebuah perjuangan” (Kata “َاةالحَي” adalah maf’ūlu bih 
pertama yang di-nashab-kan dengan harkat fathah. Kata 
 adalah maf’ūlu bih kedua yang di-nashab-kan ”جِهادا“
dengan harkat fathah). 

- .  اتلاًويلخ مياهرذَ االلهُ إبخ  “Allah telah menajadikan Nabi 
Ibrahim as. sebagai kekasih” (Kata “مياهرإب” adalah 
maf’ūlu bih pertama yang di-nashab-kan dengan harkat 
fathah. Kata “ًلايلخ”  adalah maf’ūlu bih kedua yang di-
nashab-kan dengan harkat fathah). 

b Fi’il-fi’il yang me-nashab-kan dua maf’ūl bih yang pada 
asalnya bukan mubtada’ dan khabar. Yaitu: اكَس, سطَى ,ألْبأع, 
حنأَلَ ,مس, عنم. Contoh:  
 Musim semi menutupi bumi“ ألْبس الربِيع الأرض حلَّةً زاهيةً
dengan pakaian yang cemerlang” (Kata “ضالأر” adalah 
maf’ūlu bih pertama yang di-nashab-kan dengan harkat 
fathah. Kata “ًلَّةح”  adalah maf’ūlu bih kedua yang di-
nashab-kan dengan harkat fathah. Kata “ًةياهز”  adalah na’at 
(mengikut) kepada maf’ūlu bih kedua di-nashab-kan 
dengan harkat fathah). 

� Maf’ūlu bih bisa berbentuk: 
a. Isim mu’rab, seperti contoh-contoh di atas. 
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b. Isim mabnîy (dhamîr, isim isyârah, isim maushūl, dll.) 
Contoh:  
- كتأَير “Saya telah melihatmu” (Huruf “ك” adalah 

dhamîr yang bersambung mabniy dan menempati posisi 
nashab sebagai maf’ūlu bih). 

- دبعن اكإي “Hanya kepada-Mu kami menyembah” (Kata 
“اكإي” adalah dhamîr yang tidak bersambung lagi di-binâ 
dan menempati posisi nashab sebagai maf’ūlu bih). 

- بذَا اللاَّعه روهالجُم عجشي “Negara memotivasi pemain 
ini” (Kata “ذَاه” adalah isim isyârah lagi di-binâ dan 
menempati posisi nashab sebagai maf’ūlu bih). 

� Boleh mendahulukan maf’ūlu bih dari fâ’il-nya. Contoh: 
- الفَلاَّح نِي القُطْنجي “Petani sedang memintal kapas” (Kata 

“القُطْن” adalah maf’ūlu bih yang didahulukan dan di-nashab-
kan dengan harkat fathah). 

 Satu kelompok kamu dustakan“ فَرِيقًا كَذَّبتم و فَرِيقًا تقْتلُونَ -
dan satu kelompok kamu bunuh” (Kata “قًافَرِي” adalah 
maf’ūlu bih yang didahulukan dan di-nashab-kan dengan 
harkat fathah). 

� Wajib mendahulukan maf’ūlu bih dari fâ’il-nya jika maf’ūlu bih 
itu sendiri adalah dhamîr munfashil (yang tidak bersambung). 
Contoh: نيعتسن اكإي و دبعن اكإي “Hanya kepada-Mu kami 
menyembah dan hanya kepada-Mu kami minta pertolongan” 
(Kata “اكإي” adalah maf’ūlu bih yang didahulukan karena ia 
adalah dhamîr munfashil (yang tidak bersambung). 

� Boleh juga fi’il-nya dibuang dan yang tinggal hanya maf’ūlu 
bih-nya jika memang dipahami dalam konteks kalimat. 
Contoh, kalau ada orang bertanya: قَابلت ن؟ م  “Siapa yang telah 
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kamu jumpai?” anda menjawab “ايلع”. Padahal sebaiknya 
dijawab dengan: “ايلع قَابلت ” 

Demikian juga halnya banyak ditemukan ungkapan-
ungkapan popular dimana fi’il-nya dibuang dan yang tinggal 
hanya maf’ūlu bih-nya. Contoh: ابحرملاً وأه “Selamat datang” 
(Asalnya adalah “ابحرم تأتي لاً وأه تأتي”. 

� Pada dasarnya maf’ūlu bih ditemukan setelah fi’il dan fâ’il. 
Namun kadang mashdar dan isim fâ’il masing-masing berfungsi 
seperi fi’il yaitu me-nashab-kan maf’ūlu bih. Contoh:  
 adalah ”الإهمالَ“ Tinggalkan kelalaian” (Kata“ تركًا الإهمالَ -

maf’ūlu bih bagi kata mashdar “تركًا” dan dia di-nashab-kan 
dengan harkat fathah). 

- لَكفَض راكا الشأن “Saya berterima kasih terhadap 
kebaikanmu” (Kata “َلفَض” adalah maf’ūlu bih bagi kata isim 
fâ’il “راكالش” dan dia di-nashab-kan dengan harkat fathah). 

 

 

 !مغيرا مايلزم كما في المثال احول الفاعل مؤنث: الأولتمرين ال .١
  إلى مقر العمل  وصل السفير  : مثل
 إلى مقر العمل وصلت السفيرةُ    

- الطّفلُ الأم بحي  
- الخادم ظّفن البيت 
- ةبفى الحَقي التلميذُ الكتب عضي 
- ةنيإلى المَد وجقَلَ الزتان 
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 كَتب المحُاَضر الكتب الدينِية -
 أَكَلَ الضيف المائدةَ اْهوزةَ -

 !فى الجمل التالية كما فى المثال  فاعلا عين: الثانى تمرين ال .٢
  خالد إلى الحديقة ذهب: مثال
 فاعل+ فعل           
  القرآن الولد يقرأ: مثال 

 به مفعول+ فاعل+ فعل             
  فسجد الملائكة كلهم أجمعين -
 ماضع حق يجد صاحبه فى طلبه - 
 ... اليوم أكلت لكم دينكم - 
 رحم االله امرءا سمحا إذا باع وإذا اشترى وإذا تقاضى - 
 تأخذ فاطمةُ كتابها - 
 يأخذُ التلميذُ كتابه - 

ل الكلمات التى تحتها خط بالكلمات التالية مع بد: ثالثالتمرين ال .٣

 :مثل. !تغييرات لازمة
    )الأستاذةُ(   ب إلى الجامعةذه الأستاذُ:     مثل
      إلى الجامعةالأستاذَةُ ذه تب  

  نزل من الطائرةمحمد  -
- أنت 
 فاطمةُ -
 محمد و خالد -
 السائحونَ -
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خالد الدرس فَهِم 
 الطالبان -
 عائشة -
- أنت 
- أنت 
 أنتم -
 الطالبة -
 العمداءُ -
- المدير 
 رئيس القسمِ -
-  لِ المَرئيسمع 

 ! أكملْ العبارات التاليةَ بما فى الجانب الأيسر من الأفعال: الرابعتمرين ال .٤
  يبيعون  الهدايا من رئيس المدرسة........ التلميذان . ١
  تسلّما  الكتب من مدير الجامعة.......... الطلبة . ٢
  تسلّموا  البضائع......... لتجار ا. ٣
  تسلّمنا  الجوائز فى هذه المسابقة........... أنتم . ٤
  نتعاونُ  كأس البطولة بعد.......... نحن . ٥
  تختارونَ  .المكتبة الكبيرة....... التلميذان . ٦
  يِزوران  البضائع.......... أنتم . ٧
  تسلّمتم  لى تحْليل الأَسئلَة اللّغويةع.......... نحن . ٨
  تتوقَّف  ظمأُيذهب عنك ال حتى الماءَ......... .٨
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  اشرب  أمام مبنى الجامعة الإسلامية الحافلةُ.........  .٩
 :ختر ما تراه صحيحا مما بين القوسين إ: الخامستمرين ال .٥

  الإمام فى المحراب) يصلى  –ييقرأ  –يكتب (  -
 فاطمة الفاكهة) يأخذ  –ن تأخذي –تأخذ (  -
 المسجدمن  المسلمون) يرجع  –يشترى  –يلعب (  -
 الطالب المحاضرة) ينظر –يشاهد  –يحضر ( -
 الطالبة كتاا) تعلب  –تطرق  –تحمل (لا  -
 الأم فى البيب) تقوم  –تجلس  –تفعل (ماذا  -
 التلميذ كتابه) ينام  –يخرج  –يفتح (لا  -
 فى الشارع الرجلُ) نأكل  –يمشى  –يذهب ( -
 عائشة الزهرة) يقْطف  –أَقْطف  –تقْطف (لا  -
 الفلاح الزرع) أسقى  –تسقى  –يسقى ( -

فى المكان الخالي مفعولابه مناسبا نكرة مرة  ضع: السادستمرين ال .٦

 :!كما فى المثالأخرى ومعرفة مرة 
  ........يكتب خالد : مثال

  يكتب خالد الكتب. ٢    يكتب خالد كتبا. ١ 
 ..................يكنس الخادم  �  ............لا يشترى الولد  •
 ....................تطبخ أختى  �  ..............يأخذ الطالب  •
 ....................يصنع الولد  �  ..............يطرق الطيف  •
• سرالمد حرشأبي  �  .......... .... ي عبِيي....................... 
 فى الهاتف.. ..........يكَلّم محمد �  .............لايساعد أخي  •
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 ..................يفَكّر القاضى  �  ................يرسلُ محمد  •
 ....................ألّف المُؤلّف  �  ...............يركَب خالد  •
•  حائالس داهش..............  � ظَرتان  كَّابالر.................. 
• بالرئيس  رك................  �  ظَرتانالطلاب .................. 
• بالرئيس  رك................  �  ظَرتان الطلاب.................. 
•  الناس مارسأَ..........ينطَشة  �  المريض رعش................... 

 
 
 
 

  ة فى الإسلامالمساوا
قرر الإسلام مبدأَ المساواة، كما قرر مبدأَ الحرية والإخاء فى العالم 

وكان ذلك أسبق من الدعاة إلى المبادئ فى العصر . لأول مرة فى التاريخ
  .الحديث بأكثر من ألف عام

ولم يكن تقرير هذه المبادئ تقريرا نظريا كم حدث فى فرنسا وفى 
ولم ينفذ منها الا القليل . حدة، حيث وضعت المبادئأمريكا وفى هيئة الأمم المت

وقد دعا الإسلام إلى هذه المبادئ وطبقها النبي . بحسب أهواء الأمم القوية
. وسادت المبادئ اتمع الإسلامي فى أقطار الأرض. صلعم وتبعه الصحابة

  .وها نحن نعرض صورا عملية للمساواة فى الدعوة الإسلامية
من الصلاة وصوم وزكاة وحج وغيرها  –شرعية كانت التكاليف ال

  .تطالب كل مسلم بأن يؤديها بدون استثناء أحدٍ منها - عامة

 א�!�א$�
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تتجلى فيها  –وهي الركن الثانى من أركان الإسلام  –الصلاة 
المساواة، إذ يقف المسلمون صفوفا يتجاور فيها الصغير والكبير، والغني 

وكذلك تتجلى المساواة . لإله واحدوكلهم يركعون . والفقير، والحر والعبد
فى زي الحج الموحدة وفى أداء مناسكه.  

تنفذ الحدود على جميع المسلمين بلا استثناء، لا كما كانت الحالُ عند 
ونذكر . الدول الكبرى قبل الإسلام، إذ كانت القوانين تنفذ على العامة فقط

أُسامة بن زيد لحب هنا أمر المرأة المخزومية التى سرقت، واستشفع أهلها ب
أتشفع فى حد من : فلما كلّم النبي صلعم فيها غضب، وقال له. الرسول إياه

حدود االله؟ إن بنى إسرائيل كانوا إذا سرق فيهم الشريف تركوه، وإذا سرق 
  .وااللهِ لو أن فاطمة بنت محمد سرقت لقطعت يدها. فيهم الضعيف قطعوه

ن اختلفت درجات المعتدى كان القصاص مرعيا بين الناس جميعا وا
أيها الناس، من : " من ذكل أن النبي صلعم قال للناس يوما. والمعتدى عليه

أخذت له مالا، فهذا مالى فليأخذ منه، ومن ضربته ضربة فليقتص منى من قبل 
  ."يوم القيامة

كان النبي يشعر أصحابه المساواة فى سلوكه معهم، فقد أرادوا مرة 
علمت أنكم تكفوننى، : به من العمل فى سفره، فقالعلى أن يحملوا نصيـ

لكنى أكره أن أتميـز عليكم، وإن االلهَ سبحانه وتعالى يكره من عبده أن يراه 
وحدث أبو هريرة أنه خرج مع النبي إلى السوق ليشتري . مميزا بين أصحابه

صاحب الشيئ أحق بأن يحمله، : سراويل، فلما أراد أن يحملها عنه، قال له
: " قد اقتدى به الصحابة، فهذا أبو بكر فى خطبته عندما ولّي الخلافة يقولو
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فإن رأيتمونى على حق فأعينونى، . أيها الناس إنى ولِّيت عليكم ولست بخيركم
وإن رأيتمونى على باطل فسددونى، أطيعونى ما أطعت االلهَ فيكم، فإذا عصيته 

. ضعيف حتى آخذ الحق لهفلا طاعة لى عليكم، ألا إن أقواكم عندي ال
  ١.."عندي القوي حتى آخذ الحق منه وأضعفكم

  )المطالعة والنصوص بتصرف(               
 

 

                                                 
١
، الجزء ١٤-١٢. ، ص)م٢٠٠٠دار العلوم، : جاكرتا(، العربية للطلاب الجامعةخطيب الأمم، وآخرون،   

  .الثانى



١٦٣ 

 .المطالغة جيداأن يكون الطلاب قادرين على  قراءة  .١
  أن يكون الطلاب قادرين على فهم القراءة فهما جيدا .٢
 .وعاملها افهم كان وأخوا  أن يكون الطلاب قادرين على .٣
أن يكون الطلاب قادرين على صيغ الجمل العربية التى تركيب من  .٤

 .اوأخواكان 
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  : هذه المادة فهيتدريس أما الأغراض المستهدفة من 
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  الاستعداد للسفر

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 א������



 ����� ��	�
��
�� 

 ١٦٥

  
  
  
  
  
  
  
  
  
 
  

دق سرج  Berdering دعو  -دعي  Berjanji  

  Menunggu  انتظَار  Kamar  غُرفَةٌ

ارِيةخجِي  Interlokal طَارم  Bandara  

كَلّمالمُت  Yang Menelepon بكَاتم  Cabang 

 Perusahaan  شركَةٌ Keluarga  العائلة

دعوم  Tanggal / waktu ُّالخَط  Telepon  

 Sibuk  مشغولٌ Kembali  عودةٌ

غَد دعب  Besok Lusa ةً طَوِيلَةدم  Lama 

 Sepanjang pagi  طُولَ الصباح Tinggal / Menetap  بقَي

 Keperluan  اللّوازِم Membeli  شراء

 Kaum kerabat  الأقارب  Oleh – oleh  هدايا

 Bawaan  متاع Khawatir  أخشى

 Ringan  خفيفا Saya tidak suka  أكره

����א���دא�
�
� א
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  : جب عن الأسئلة الآتيةا
  ؟ لفونيفى أي ساعة دق جرس الت .١
 ؟ يسألوماذا  ن المتكلمم .٢
 ؟إين مكاتب الشركة  .٣
 ؟  ماذا تشترى الزوجة وابنتها .٤
 ؟  ع من هذه القراءةوالموضوما .٥
  
  

  كان وأخواا
( Kâna dan Saudara – Saudaranya ) 

� Jika anda memperhatikan bacaan di atas, dapat anda temukan  
beberapa kali terulang bentuk struktur kalimat yang tersusun dari 
kâna + isim + khabar. Seperti:  

  كانت. ١    مكَالَمةٌ    خاريجِيةٌ
  كان. ٢    تكَلّمالم    أخي خالد

  كان. ٣    الخطُّ    مشغولاً
  كان     +  كان إسم  +  كان خبر

� Saudara-saudara َكَان adalah sebagai berikut: 
a. Menunjukkan waktu, yaitu: حبى ,أصحيأ ,ظَلَّ ,أضسم , اتب. 

- حبأص Contoh: ٌةرثْمةُ مرجالش تحبأص “Diwaktu subuh 
pohon itu berbuah”. 

 Pagi-pagi“ أضحى المُهندسونَ مهتمين بِعملهِم :Contoh أضحى -
para arsitek telah konsentrasi dengan pekerjaannya” 


 א� 
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مكبا علَى عملهظَلَّ العاملُ  :Contoh ظَلَّ -  “Di siang hari buruh 
itu masih sibuk dengan pekerjaannya” 

 Disore hari turun“ أمست السماءُ ممطرةٌ :Contoh أمسي -
hujan” 

 Semalaman bintang itu“ بات النجم لامعا :Contoh بات -
bercahaya” 

b. Menunjukkan makna perubahan, yaitu: ارص Contoh: ارص
 .”Kapas itu telah menjadi tekstil“ القَطْن نسِيجا

c. Menûnukkan maka nagasi (tidak). Yaitu سلَي Contoh:  سلَي
 .”Memperoleh kesuksesan itu tidaklah mudah“ النجاح سهلاً

d. Menûnjukkan makna kontinuitas (terus menerus) yaitu: 
رحماب ,مازال , اانفَكافَتئ ,مم,  
 Keselamatan masih“ مازالَ السلاَم أملاً محبا :Contoh مازالَ -

merupakan harapan keinginan”. 
- رحابم Contoh: ِرنِ إلَى القَميقَتطَلنم انخوارالص رحابم “Kedua 

astronot itu masih melakukan perjalanan ke bulan”.  
- اانفَكم Contoh: امائالطِّفْلُ ن اانفَكم “Bayi itu masih tidur” 

e. Menunjukkan masa (rentang waktu), yaitu: امادم Contoh: 
.اَتعبر الشارع مادامت الإشارة حمراءل  “Jangan menerobos jalan raya 

selagi lampu merah masih bernyala” 
-fi’il“ الأفعال الناقصة dan saudara-saudaranya disebut dengan كَانَ �

fi’il yang kurang sempurna”, karena ia membutuhkan khabar 
untuk menyempurnakan makna kalimatnya. Juga fi’il-fi’il ini 
disebut dengan ةخاسالن karena ia merubah hukum khabar (dari 
marfu’ menjadi manshūb) 

انَكَ �  dan saudara-saudaranya semuanya adalah fi’il.  
Dilihat dari aspek tashrif-nya, maka َكَان dan saudara-

saudaranya terbagi kepada tiga: 
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a. Fi’il-fi’il yang bisa di-tashrif-kan kepada tashrîf fi’il 
mudhâri’ dan fi’il amar yaitu: َكَان, حبي ,أصحى ,ظَلَّ ,أضسأم, 
اتب, ارص. Contoh:  
- هلملَى عا عبكلُ ماملُّ العظي “Di siang hari buruh itu masih 

sedang sibuk dengan pekerjaannya” (Contoh fi’il 
mudhâri’). 

 .Bersatulah” (Contoh fi’il amar)“ كُونو يداً واحداً -
b. Fi’il-fi’il yang hanya bisa di-tashrif-kan kepada tashrîf fi’il 

mudhâri’ saja dan tidak bisa di-tashrîf-kan kepada fi’il amar. 
Fi’il-fi’il dimaksud adalah fi’il-fi’il yang bermakna 
kontinuitas (terus menerus) yaitu: ازالم, رحابم, اانفَكافَتئ ,مم, 
dan selalu didahului oleh huruf nâfi. Contoh:  
 Keselamatan masih merupakan“ لايزالُ السلاَم أملاً محبا -

harapan dan keinginan”. 
 ”Bayi itu masih sedang menangis“ لمْ ينفَك الطِّفْلُ يبكي -

c. Ada dua fi’il jâmid (permanen) tidak bisa dibentuk menjadi 
fi’il mudhâri’ dan fi’il amar. Kedua fi’il dimaksud adalah سلَي 
dan امادم. Huruf ام yang mendahului kata امد disebut dengan 
 Di samping itu, diharuskan bahwa harus ada .ما مصدرية ظَرفية
kalimat (jumlah) sebelum kata امادم. Contoh: 

عالت امادم ودالع رصتني ماًلَننُ قَائاو  “Musuh tidak akan menang 
selama persatuan masih kuat.” 

 
� Terkadang َكَان dan saudara-saudaranya, selain َئالَ ,فَتز, dan سلَي 

beramal (berfungsi) seperti fi’il tâm. Artinya cukup hanya ada 
fa’il-nya dan tidak membutuhkan adanya khabar. Contoh:  
 Saya akan mengikuti beritanya sampai“ سأتابِع أخباره أينما كَانَ -

dimanapun” (Kata َكَان di sini dengan makna “diperoleh”). 
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- ورالأم ريصألاَ إلَى االله ت “Ketahuilah, hanya kepada Allah 
kembalinya semua urusan” (Kata ريصت di sini dengan makna 
“kembali”). 

- تاتبا وهاششإلَى ع روالطُّي تأَو “Burung itu berada di sarangnya 
dan bermalam di sana”. (Kata تاتب di sini dengan makna 
“memasuki malam/ bermalam”). 

� Terkadang َكَان hanya sebagai tambahan saja. Contoh: 
مثْلُك لاَيوجد كَانَ  “Tidak ditemukan seperti anda” (Kata َكَان hanya 

sebagai tambahan, dan tidak diterjemahkan). 
� Terkadang juga huruf nūn yang ada pada akhir kata  ُنكُوي -

sebagai bentuk fi’il mudhâri’ dari َكَان dibuang ketika kata 
tersebut dalam posisi di-jazam-kan agar ringan dalam 
mengucapkannya, karena kata tersebut seiring dipakai. 
Contoh:  كلَم ي (sebagai ganti dari كُنلَم ي). 

� Oleh karena isim َكَان dan saudara-sauadanya pada awalnya 
adalah mubtadâ’, maka isim َكَان dimaksud bisa berbentuk:  
١. Isim mu’rab, seperti contoh-contoh di atas.  
٢. Isim mabnîy (dhamîr, isim isyârah, isim maushūl dll.). 

Contoh: 
 adalah fi’il أَصبحAku menjadi aktif” (Kata “ أَصبحت متفَائلاً -

mâdhi nâqish dan ت adalah dhamîr mabnîy yang 
menempati posisi rafa’ sebagai isim kata َأحبص . 

 ”Sore-sore pasien ini istirahat“ أَمسى هذَا المَرِيض مسترِيحا -
(Kata “ذَاه” adalah isim isyârah yang penempati posisi 
rafa’ sebagai isim ىسأَم). 

� Af’âlu al-muqârabah, Af’âlu al-Rajâ’, Af’âlu al-Syurū’ 
merupakan bagian dari saudara-saudara َكَان. Fi’il-fi’il dimaksud 
adalah sebagai berikut:  
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- Af’âlu al-muqârabah adalah: كَاد, كَرِب, كشأو.  
- Af’âlu al-Rajâ’ adalah: ىسى ,عرح, لَقلوأخ.  
- Af’âlu al-Syurū’ adalah: عرشأَ ,شذَ ,أنأَخ, قلَ ,طَفعج, به. 

Semua fi’il di atas berfungsi me-rafa’-kan isim dan me-
nashab-kan khabar, dan khabarnya harus selalu dalam bentuk 
jumlah fi’liyah dan fi’il-nya pun harus fi’il mudhâri’. Contoh: 
قرشت سمالش تكَاد “Matahari hampir terbit” (Kata “سمالش” 
merupakan isim “كَاد” yang dirafa’kan dengan dhammah, 
sementara kata “قرشت” adalah jumlah fi’liyah sebagai khabar 
“كَاد”). 

Khabar dari fi’il-fi’il tersebut di atas juga terkadang 
didahului oleh huruf “ْأن”. Keikutsertaan huruf “ْأن” dimaksud 
bisa dalam bentuk: 
- Wajib beserta dengan “ْأن” yaitu untuk fi’il: ىرح dan  لَقلوأخ 

kedua kata ini sama artinya dengan kata “ىسع” (semoga). 
Contoh: ةيصعتالمُس اضرالأَم جالعأنْ ي ى (أخلولق) الطّبرح “Semoga 
dokter itu dapat mengobati penyakit kronis”.  

- Mayoritas beserta dengan “ْأن” yaitu untuk fi’il: ىسع dan 
كشأو  Contoh: موداءُ أَنْ يخى الرسع  “Semoga kemakmuran 
berjalan terus menerus”. Dan ليجنلُ أنْ ياللّي كسأو “Malam itu 
sudah hampir terang”  
- Minoritas beserta dengan “ْأن” yaitu untuk fi’il: كَادdan 

رِبكَ . Contoh:  فَرِجنةُ تت الأُزمكَاد atau boleh juga disebut: 
“فَرِجنةُ أنْ تت الأُزمكَاد” “Krisis ini sudah hampir terbuka”. 

- Tidak boleh beserta dengan “ْأن” yaitu untuk semua fi’il 
syurū’. Contoh: َونبلعي ذَ الأَولاَدأخ “Anak-anak itu sudah 
mulai akan bermain”. 
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� Semua fi’il al-muqârabah, al-rajâ’, dan al-syurū’ tidak bisa di-
tashrif-kan (artinya hanya memiliki pola fi’il mâdhi saja) 
kecuali: كَاد, كشأو, قلَ ,طَفعج. Keempat fi’il bisa di-tashrîf-kan 
ke dalam bentuk fi’il mudhâri’. Contoh:  
- مهارصأَب طَفخي قرالْب كَادي (Kata “كَادي” merupakan bentuk 

mudhâri’ dari kata “كَاد”). 
- هِِيتنأنْ ي فيالص كشوي (Kata “كشوي” merupakan bentuk 

mudhâri’ dari kata “كشأو”). 

 

 

كما ع ضبط الجمل بالشكل فى المكان الخالي خبرا م ضع: الأولتمرين ال .١

  !في المثال
   .....................كان االله   : مثل
 كانَ االلهُ غَفُورا    

  ......................كان جو بلادنا  -
 ...............تكون أرض إندونيسيا  -
 ......................صار الأولاد  -
- تصير العجوز ..................... 
- التجار ليس ....................... 
-  الأمهات ليست................... 
  ....................أصبح النائمونَ  -

�$��א��%" 
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ل إسما لكان أو إحدى أخواا فى المكان الخالي وشكّ ضع: الثانىتمرين ال .٢

 ! كما فى المثالالكلمات كلها 
  ضعيفا...........كان   : مثال

         كَانَ الإنسانُ ضعيفًا

  خلف الباب...................... كان  -
 تجرى فى الشارع...................... تكون - 
 أغنياء...................... يصير - 
 ذابلة .....................صارت - 
 ينفَتح...................... أصبح - 
 باكيات ...................أضحت  - 
 منتشرة...................... تظل - 
 عائدين .....................أمسى - 
 - فائزات.. ..................أمست 
 فى المكتبة...................... بات - 

أو إحدى أخواا فى الجمل الآتية مع " كان"أدخل : الثالثتمرين ال .٣

 !مراعاة ما يحدث من التغيير
      الصابِر فائز:     مثل
  كان الصابِر فائزاً      

- الصائم فارح  
 المحسن محبوبون -
 االله رحيم -
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 الخازن مؤتمن -
 الصلاة على المؤمنين كتاب موقوت -

  !لأيسرابما فى الجانب  التاليةَ العبارات أكملْ: الرابعتمرين ال .٤
  مزرعة الآخية  ........................ كان االله. ١
  غفورا رحيما  .....................تكون الدنيا . ٢
  أهم وسائل المواصلات  مرآة الحياة ..............صارت . ٣
  اللغة  ..............تظل الطائرات من . ٤
  متعبين  .....................كانت النساء . ٥
  عماد البلاد  ..................... بات العمال . ٦
  كفرا  .................أضحى البستاني. ٧
  نةأسورة حس  المباراة .......... أمسى المتفرجون. ٨
  يشاهدون   ............كان لكم فى رسول االله . ٩

  مشغولات بأعماله  ..............كاد الفكر أن يكون . ١٠
  

 
 

 عناية النبي والمسلمين بالقرآن

 وما كنـت تـتلوا من قبله من " لا يقرأ ولا يكتب كان النبي أميا
وكان  )٤٨: بوتسورة العنك (".كتاب ولا تخطه بـيمينك إذا لارتاب المبطلون

جبـريـل ينـزل عليه القرآن، فيستمع إليه النبـي فى لـهفة وشوق، 
ويحرص على حفظه أشد الحرص، فكان يحرك لسانه فى أثـناء الوحي خوفا 

� א� �א&
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لاتحرك به لسانك لتعجل به، إن علينا : " من أن يفوتـه شيئ فأنـز االله عليه
- ١٦: سورة القيامة (".ا بـيانهفإذا قرأناه فاتبع قرآنه ثم إن علين. جمعه وقرآنه

" وما كان جـبريل يتركه حتى يحفظ عنه كل ما ينـزل به ويعيه وعيا  )١٨
  )٦: سورة الأعلى (".سنقرؤك فلا تنسى

ياأيها الرسول بلغ ما أنـزل . "وقد أمر االله نبيه بتبليغ الناس القرآن
شيئ من كان النبي كلما ينـزل عليه  )٦٧: سورة المائدة (".إليك من ربك

القرآن قرأه على أصحابه وطلب منهم أن يحفظوه، فيحفظونه من فورهم بعد 
أن يتـثَـبتوا من صحة قرائتهم بتلاوم على الرسول، ومن يحفظ شيئا ينقله 

  .إلى غيره وبذا شاع حفظُ المسلمين للقرآن
زيد : وقد حفظ القرآن كله من ظهر قلب جماعة من الصحابة، منهم

خصص الرسول كتاباً يكتبون  .وأبي بن كعب، وعبد االله بن مسعودبن ثابت، 
الخلفاء الراشدون، وزيد : ومن أشهر كتاب الوحي. ماكان ينـزل من القرآن

وحفظَ هذا المصحف عند أبي  .بن ثابت، وعبد االله بن مسعود، وأبي بن كعب
ند أم المؤمنين فلما توفي كان عند عمر بن الخطاب، وبعد وفاته وضع ع. بكر

  .حفصة بنت عمر
لم يكن لدي المسلمين إلى عهد عثمان سوى المصحف المكتوبة فى 
عهد أبي بكر، ولما اتسعت الفتوح الإسلامية وانتشر المسلمون فى الأقطار 
خشي عثمان أن يختلفوا فى قراءة القرآن، فأحضر المصحف المحفوظَ عند 

 عةَ مصاحفاب ومنهمحفصة، واستنسخ منه بِضزيد : مستعينا بالحفّاظ والكت
بن ثابت، وعبد االله بن زبـير، وسعيد بن العاص، ثم أرسل نسخةً من 
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مصر، والكوفة، والبصرة، ودمسق، وأبقى نسخة عنده : المصحف إلى كل من
  .فى المدينة

بالمصحف الإمام أو : وقد اشتهر ما كتب من المصاحف بأمر عثمان
ب الوحي القرآنَ الكريم فى عهد الرسول بالخط كتب كتا .مصحف عثمان

وعند ما جمع . المألوف عندهم، ولم تكن الحروف فيه منقوطة ومشكولة
وكذا فى . القرآن فى عهد أبي بكر التـزم جامعوه الطريقة السالفة فى رسمـه

عهد عثمان كُتبت المصاحف على الصورة نفسها غير منقوطة ولا مشكولة، 
الرسم إلى عثمان، وقد أجمع الصحابة على هذا الرسم، كما  ونسب ذلك

أجمعت عليه الأمة فى عهد التابعين، وما زالت الأمة تحافظ عليه وتتلقاه بالقبول 
وعد جمهور العلماء هذا الإلتزام للرسم العثماني سنة متبعةَ  .حتى يومنا هذا

لقرآن على ما أحدث على أن فريقا منهم أجاز كتابة ا. لايصح العدول عنها
  ١.الناس من الهجاء تيسيرا على الناشئين فى قرأءة القرآن قراءة صحيحة

 )التربية الدينية بتصرف(                          

                                                 
١
، الجزء ١٧ -١٤.  ص، )م٢٠٠٠دار العلوم، : جاكرتا(، العربية للطلاب الجامعةخطيب الأمم، وآخرون،   

  .الأول



١٧٦ 

 المراجع

  المراجع العربية

الإتجاهات المعاصرة فى تدريس اللغة العربية واللغات إبراهيم، دكتور حمادة، 

 .م١٩٨٧دار الفكر العربي، : ، القاهرةالحية الأخرى

المملكة : ، رياضالعربية للناشئينصينى، دكتور محمود إسماعيل، وآخرون، 

  ٦-١مجلد . س.العربية، د

 .دار المعارف، دس: ، القاهرةالنحو تجديدضيف، دكتور شوقي، 

 .دار المعارف، دس: ، القاهرةتيسيرات لغويةضيف، دكتور شوقي، 

منشورات المكتبة : جامع الدروس العربية، بيروتالغلايين، الشيخ مصطفى، 

 . ٢-١، مجلد ١٩٨٧العصرية، 

 .١٩٩١: ، لندوندروس فى العربيةمجلي، دكتور فؤاد، 

دار الثقافة الإسلامية، د : ، بيروتاللغة العربيةملخص قواعد نعمة، فؤاد، 

  . س

جامعة : ، بندونجاللغة العربية للجامعات الإسلاميةوهب، فؤاد، وآخرون، 

  ٢٠٠١سونان كوننج جاتى الإسلامية الحكومية، 

 

  المراجع الإندونيسية

Dahlan, Juwairiyah, Metode Belajar Mengajar Bahasa Arab, Surabaya: 

al-Ikhlas, ١٩٩٢. 

Gani, Bustami A. dkk., Al-‘Arabiyyah Bin-Namadzij, Jakarta: PT. 

Bulan Bintang, ١٩٩٩, Jilid ٧-١  



������� �	
�� ��
 

 ١٧٧

Hidayat, D. dkk, Pelajaran Bahasa Arab Untuk Madrasah Aliyah, 

Semarang Toha Putra, ١٩٨٤ Jilid ٣-١ 

Ni’mah, Fuad, Kaedah Bahasa Arab, (Terj. Sahkholid Nasution), 

Medan: Darussalam Publishing, ٢٠١١. Cet. – ٢  

Rafi’i, dkk., Bahasa Arab Melalui Telivisi, Jakarta: Departemen Agama 

RI., ١٩٩١. Jilid I-III 

Umam, Chatibul, dkk. Pedoman Pengajaran Bahasa Arab Pada 
Perguruan Tinggi Agama/IAIN, Jakarta: Proyek 
Pengambangan Sistim Pendidikan Agama Departemen 

Agama RI. ١٩٧٥. 

Umam, Khatibul, dkk., Bahasa Arab Untuk Mahasiswa Perguruan 

Tinggi, Jakarta: Darul Ulum Press ٢٠٠١, Jilid ٣-١. 

 




	0. Cover paling depan.pdf
	1. Cover depan.pdf
	1.1 Cover dalam.pdf
	2. Kata Pengantar.pdf
	3. Kata Sambutan.pdf
	4. Daftar Isi.pdf
	Dars - 1.pdf
	Dars - 2.pdf
	Dars - 3.pdf
	Dars - 4.pdf
	Dars - 5.pdf
	Dars - 6.pdf
	Dars - 7.pdf
	Dars - 8.pdf
	Dars - 9.pdf
	Dars - 10.pdf
	Dars - 11.pdf
	Dars - 12.pdf
	e. Daftar Pustaka Benar.pdf
	f. Cover Belakang.pdf

